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— Для качественного 
выполнения поставленных 
задач администрации 
Иркутска необходимо и дальше 
выстраивать полноправное 
взаимодействие с органами 
исполнительной власти, 
депутатским корпусом. 
Политические интриги и 
разногласия должны уйти 
в сторону, главное — люди, 
жители Иркутска, именно их 
интересы мы должны поставить 
во главу угла. Первоочередное 

внимание — на сферы здравоохранения и образования, 
решение дорожного и транспортного вопросов, 
обеспечение выполнения объемов капитального 
строительства. Мы с руководством города все эти 
вопросы решаем. Уверен, что будущий год — год 
360-летнего юбилея Иркутска — позволит нам 
продемонстрировать, насколько областной центр и его 
жители важны для региона. 

Врио губернатора  
Иркутской области Игорь Кобзев

ВАЖНО РАБОТАТЬ КОМАНДОЙВАЖНО РАБОТАТЬ КОМАНДОЙ

Мэр Иркутска и председатель думы провели пресс-Мэр Иркутска и председатель думы провели пресс-
конференцию по итогам 100 дней совместной работыконференцию по итогам 100 дней совместной работы
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Работа в едином ключе
Первое, о чем хотелось бы знать журналистам, 

собравшимся на пресс-конференцию, — какое 
достижение истекших ста дней спикеры считают 
самым значимым. Оба руководителя сошлись 
во мнении, что это установление правильных, 
конструктивных взаимоотношений двух ветвей 
городской власти.

— Для меня как председателя думы эти сто 
дней работы не первые, мне есть с чем сравни-
вать, — отметил Евгений Стекачев. — Мы, навер-
ное, даже соскучились по такому формату и жда-
ли его. Последние пять лет основную часть сил 
депутаты думы тратили, к сожалению, на полити-
ку. Я это признаю. Но без этого мы бы не пришли 
к сегодняшним обстоятельствам, когда всю свою 
энергию готовы тратить на созидание, конструк-
тивный диалог и результат. Если такая модель 
сохранится и укрепится, то все наши начинания 
обречены на успех.

Эту позицию поддержал и Руслан Болотов, от-
метив, что работа администрации Иркутска и го-
родской думы сегодня ведется в едином ключе.

— У нас нет таких вопросов, которые бы мы 
не обсуждали с депутатами, — отметил глава 
города.

"
Второй по значимости стала тема 
реконструкции городских дорог, 
которая тесно связана с общими 
вопросами градостроительства. 
Сегодня самое пристальное внимание 
уделяется дорожным работам, 
к подрядчикам предъявляются 
серьезные требования 
по соблюдению качества и сроков.

— Проблема в том, что историческая часть 
Иркутска не рассчитана на то, чтобы вокруг нее 
создавать историю с миллионным трафиком. 
Ключевой принцип градостроительной политики 
— только комплексная застройка и организация 
транспортных потоков в обход областного центра, 
— отметил Руслан Болотов.

Не менее важным он назвал вопрос организа-
ции парковок и введение определенных ограни-
чительных мер по въезду в исторический центр 
города. Для этого, в частности, необходимо раз-
вивать городской транспорт, создавая системы 
транспортно-пересадочных узлов, мотивируя 
жителей отказываться от личных автомобилей. 
Кроме этого, сохраняя зеленые зоны, нужно вы-

носить крупные хозяйственно-административные 
объекты за пределы центра.

— Реального результата здесь можно добиться, 
только работая с профессионалами, используя 
научный подход и возможности финансирования 
в рамках областных и федеральных программ, — 
подчеркнул глава администрации.

Сейчас к решению этих и многих других вопро-
сов, по его словам, привлекаются высококвали-
фицированные, известные в стране специалисты 
из Иркутского национального исследовательско-
го технического университета (ИрНИТУ). Актив-
но помогает в решении инфраструктурных про-
блем городского центра областная власть, врио 
губернатора региона Игорь Иванович Кобзев.

Перспективы развития
Во время общения с журналистами Руслан 

Болотов и Евгений Стекачев обсудили также пер-
спективы территории ИВВАИУ и микрорайона 
Зеленый, стабилизацию финансового состояния 
отдельных МУПов и их развитие, модернизацию 
ряда городских котельных, возможности перево-

да муниципальных школ на односменный режим 
и другие.

"
— Наша задача сегодня — 
подготовить как можно больший 
перечень проектов для реализации 
на десятилетия вперед. Это касается 
и ремонта дорог, и строительства 
социальных объектов, и городского 
благоустройства, — пояснил Руслан 
Болотов. — При таком подходе 
проекты будут реализованы 
независимо от того, кто руководит 
муниципалитетом.

Отдельно спикеры остановились на теме 
обустройства ливневой канализации при стро-
ительстве дорожной сети. К ней неоднократно 
в течение прошлого года обращались на своих 
заседаниях депутаты городской думы. По сло-
вам Евгения Стекачева, актуальность проблемы 
во многом обусловлена непродуманным ведени-
ем благоустройства.

ВАЖНО РАБОТАТЬ КОМАНДОЙ.  
РАБОТАТЬ НА РЕЗУЛЬТАТ

Мэр Иркутска и председатель думы провели пресс-конференцию 
по итогам 100 дней совместной работы

Итоги работы за сто дней подвели 
на пресс-конференции 11 августа 
мэр Иркутска Руслан Болотов 

и председатель городской думы Евгений 
Стекачев. Они озвучили результаты 
совместной деятельности органов местного 
самоуправления и определили ключевые 
задачи развития областного центра 
на ближайшее будущее.

Руслан Болотов и Евгений Стекачев отметили,  Руслан Болотов и Евгений Стекачев отметили,  
что работа администрации Иркутска и городской думы  что работа администрации Иркутска и городской думы  

сегодня ведется в едином ключесегодня ведется в едином ключе

Мэр Иркутска Руслан Болотов назвал ключевые направления работы органов местного самоуправления и подчеркнул, что в городе должна вестись комплексная 
застройка территорий, предусматривающая в обязательном порядке возведение и социальных объектов
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— Проблема с ливневой канализацией 

имеет накопительный характер. Все боль-
ше строится домов, зданий, сооружений. 
Вода уже не может уходить в землю, как 
раньше — рядом с домами все закатано 
в асфальт. 

"
При благоустройстве 
необходимо было уделять 
особое внимание отведению 
воды с улиц. Но к этому 
относились без должной 
серьезности. Строительством 
«ливневки» должен заниматься 
не подрядчик, а профильный 
комитет, где работают 
специалисты, которые 
досконально разбираются 
в этом, — отметил председатель 
городской думы.

Общая протяженность городской лив-
невой канализации в Иркутске составляет 
почти 200 тысяч погонных метров. Не-
обходимо строительство еще 100 тысяч. 
Сегодня ведется разработка проектно-
сметной документации по устройству 
«ливневки» на ул. Лызина (в границах от 
ул. Аэрофлотская до ул. Красноярской), 
коллектора ливневой канализации от  
ул. Красноярской до ул. Култукской. Так-
же в этом году планируется актуализиро-
вать проектную документацию по улице 
30-й Дивизии с устройством очистных со-
оружений по улице Верхняя Набережная. 
По словам Руслана Болотова, новая систе-
ма стоков строится на улице Култукской.

— Мы проверили состояние ливневой 
канализации в городе: где-то требуется 
модернизация сетей, где-то строительство. 
Есть участки «ливневки», которые нахо-
дятся в исправном состоянии, но не везде 
с достаточной пропускной способностью, 
из-за чего и возникают подтопления, — 
подчеркнул мэр Руслан Болотов. — Се-
годня строительство или капитальный 
ремонт любой дороги должны в себя 
включать мероприятия по устройству 
ливневой канализации. Начинать надо 
с простого — с проектно-сметной докумен-
тации. Дефектовку мы сделали, и теперь 
каждый год будем строить новые киломе-
тры улиц с ливневой канализацией.

Еще одна важная для городской власти 
сфера деятельности — социальная. Руслан 
Болотов подчеркнул, что застройка терри-
торий обязательно должна вестись с уче-
том возведения социальных объектов. 
Примером может стать развитие террито-
рии ИВВАИУ. Наряду с жилой застройкой 
до конца года в муниципальную соб-
ственность перейдут земельные участки 
бывшего военного училища, на которых 
в первую очередь построят социальные 
объекты. Здесь планируется возведение 
школы, детского сада, поликлиники.

— Дума Иркутска включится во все 
этапы этой работы, — сказал Евгений 
Стекачев. — Депутаты намерены держать 
их на контроле, регулярно рассматривать 
промежуточные итоги на депутатских слу-
шаниях, заседаниях комиссий. Все будет 
прозрачно, иркутяне будут проинфор-
мированы обо всем, что делается в этом 
направлении.

Сохранение традиций
Один из вопросов на пресс-конферен-

ции касался переименования улиц. В Ир-
кутске немало людей, желающих вернуть 
городу исторические названия, отказав-
шись от увековечивания памяти рево-
люционных деятелей. Высказывая свою 
позицию по этому поводу, Руслан Болотов 
заметил, что важно учитывать мнение 
разных сторон.

— Наш город имеет крепкие традиции, 
но ведь у нас есть история, с которой мы 
выросли. Для старшего поколения совре-
менные названия улиц Иркутска — исто-
рические. Нельзя не учитывать их мнение, 
изменяя что-то в городской среде, — ска-
зал мэр.

Его поддержал и Евгений Стекачев. Без 
участия общественности нельзя решать 
этот вопрос. Названия, которые сегодня 
имеют улицы города, для тех, кто вырос 
в СССР, — тоже история. Как компромисс, 
можно использовать в обозначении теку-
щие названия, одновременно указывая 
на табличке дореволюционные.

Еще одной сложившейся в Иркутске 
традицией стало празднование Дня горо-
да, которое в этом году из-за пандемии 
коронавируса в июне было отменено. Рус-
лан Болотов подчеркнул, что очень важно 
достойно провести праздник, поскольку 
в этом году он совпал с празднованием 
75-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне. 

"
В единый общегородской 
праздник в сентябре 
предлагается объединить сразу 
три события: непосредственно 
празднование Дня города, 
75-летие Победы в Великой 
Отечественной войне, а также 
одно из самых значимых 
событий этого года — 
присвоение Иркутску почетного 
звания «Город трудовой 
доблести».

— С одной стороны, День города, 75-ле-
тие Победы, почетное звание — все эти 
события предполагают масштабность. 
А с другой — эпидемиологическая ситуа-
ция все еще остается непростой. Поэтому 
праздник решили проводить на разных 
площадках, чтобы рассредоточить людей 
по городу. Площадки будут отличаться 
по тематике, — отметил Руслан Болотов. 
— Также в этом году впервые над городом 
запустят сразу два праздничных салюта, 
чтобы у жителей была возможность по-
смотреть фейерверк из разных районов 
города.

Планируется организовать тематиче-
ские площадки, среди которых: «Иркутск 
— город спортивный», «Иркутск — город 
Победы», «Иркутск — город многонаци-
ональный», «Иркутск — город детства!», 
«Иркутск — город талантов», «Иркутск 
— город музыкальный». С подробной 
программой мероприятий можно будет 
ознакомиться на официальном сайте 
администрации.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова,  

Дарьи Таракановой, Александра Новикова

Во время ремонта Ушаковского мостаВо время ремонта Ушаковского моста

Мост открыли для легкового транспорта 27 июляМост открыли для легкового транспорта 27 июля

Врио губернатора региона Игорь Кобзев Врио губернатора региона Игорь Кобзев 
 и мэр Руслан Болотов во время рабочего выезда и мэр Руслан Болотов во время рабочего выезда

Дорожным работам уделяется особое внимание,  Дорожным работам уделяется особое внимание,  
к подрядчикам предъявляются серьезные требования  к подрядчикам предъявляются серьезные требования  

по соблюдению качества и сроковпо соблюдению качества и сроков

Евгений Стекачев: «Всю свою энергию готовы 
тратить на созидание, конструктивный диалог  
и результат»

Журналисты задавали вопросы о 
реконструкции городских дорог, о судьбе 
ИВВАИУ, работе МУПов и о новых соцобъектах Проверка работ по благоустройству бульвара Гагарина
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— В следующем году мы планируем решить 
проблему и построить парковку вдоль дороги. 
Кроме того, обратились к органам МВД с прось-
бой организовать постоянное патрулирование со-
трудниками скверов в Топкинском, что позволит 
поддерживать общественный порядок, — отметил 
народный избранник.

Юрий Коренев также пояснил, что с адми-
нистрацией города, подрядной организацией 
и представителями малого бизнеса ранее уже 
обсудили необходимость переноса торговых то-
чек и уточнили оформление основной площадки 
сквера напротив дома № 37. Недавно демонти-
рован павильон «Бриз», до 1 августа планируется 
разобрать павильон «Березовский». 

"
На их месте предполагается построить 
амфитеатр для зрителей и небольшую 
сценическую площадку, на которой 
будут проходить различные 
культурно-массовые мероприятия.

До 1 октября будет проведена реконструкция 
торговых павильонов, стоящих напротив дома 
№ 37. Также демонтируют опору освещения, рас-
положенную почти в центре сквера. Вместо нее 
планируется подготовить место для установки но-
вогодней елки или посадить настоящую ель.

Чтобы предприниматели смогли построить 
новые павильоны через дорогу по ул. Шевцова, 
уже разработали и утвердили схему установки 
временных торговых объектов. Обсуждаются 
варианты подключения павильонов к централь-

ным коммуникациям и обустройство самой 
площадки. На данный момент здесь проведена 
трасса для кабеля, укладывается бортовой ка-
мень и идет заливка бетона. На этой площадке 
планируется сделать искусственное покрытие, 
поставить спортивный инвентарь и озеленить ее, 
а также провести освещение и установить ска-
мейки для отдыха.

О восстановлении скверов в избирательных 
округах № 3 и 32 также рассказали депутаты 
Дмитрий Ващук и Александр Сафронов. В Ново-
Ленино общественное пространство проектирует-
ся, а сквер на ул. Помяловского уже готов.

Александр Сафронов подчеркнул, что про-
странство удалось обустроить благодаря проекту 
«Народные инициативы», в котором участвовали 
активные жители округа.

— Совместно с сотрудниками администра-
ции города мы приняли у подрядчика вос-
становленный сквер на Помяловского, рядом 

с детским клубом «Молния». Сквер выглядит 
очень уютным, жители остались довольны 
своим новым уголком отдыха, — подчеркнул 
депутат.

"
А в Ново-Ленино презентовали новый 
проект сквера, расположенного 
между домами № 217, 219, 221 
по улице Розы Люксембург. 
Реконструкция начнется в 2021 году 
по программе «Формирование 
комфортной городской среды».

Дмитрий Ващук выразил надежду, что обнов-
ленную зону отдыха оценят жители не только 
избирательного округа № 3, но и всего микрорай-
она Ново-Ленино.

Мария Николаева
Фото из архива депутатов

ДА БУДЕТ СКВЕР! Работы по благоустройству сквера 
на площадке напротив домов № 13, 
15, 16 в микрорайоне Топкинский 

идут с 23 июня. Депутат думы Иркутска 
по избирательному округу № 21 Юрий 
Коренев отметил, что некоторые жители 
высказывали недовольство расположением 
сквера, так как привыкли ставить на этой 
территории личные автомобили. Также 
горожане пожаловались ему, что люди 
без определенного места жительства 
пользуются скамейками в сквере как 
«спальными местами».

В этом году реализуется вторая очередь благоустройства 
сквера в микрорайоне Топкинский

В соответствии с законом пред-
ставители политических партий 
для регистрации в качестве кан-
дидатов на выборах губернатора 
региона должны были до 27 июля 
предоставить в областную изби-
рательную комиссию 264 подписи 
муниципальных депутатов, рай-
онных и поселковых глав. В итоге 
к положенному сроку листы под-
держки с подписями в областной 
избирком сдали 6 кандидатов 
от партий — депутат Государ-
ственной думы РФ Михаил Ща-
пов (КПРФ), депутат думы города 
Иркутска Григорий Вакуленко 
(«Гражданская Платформа»), 
проректор по административно-
хозяйственной и производствен-
ной деятельности Иркутского 
национального исследовательского 
технического университета Генна-
дий Щадов (КПСС), председатель 
совета регионального отделения 
партии «Родина» Максим Евдоки-
мов, депутат Законодательного со-
брания Иркутской области Лариса 
Егорова («Справедливая Россия»), 
координатор регионального отде-
ления ЛДПР Андрей Духовников.

В борьбе за пост главы региона 
13 сентября 2020 года впервые смо-
гут принять участие не только пред-
ставители политических партий, 
но и самовыдвиженцы. Эта поправ-
ка в закон «О выборах губернатора 
Иркутской области» была одобрена 
депутатами областного парламента 
в мае. Чтобы избирком зарегистри-
ровал самовыдвиженца в качестве 
кандидата, нужно было предоста-
вить не только 264 подписи муници-
пальных депутатов и глав, но и со-
брать в свою поддержку подписи  
0,5 % избирателей, зарегистриро-
ванных на территории региона.

Из двух самовыдвиженцев, 
подав ших для рассмотрения из-

биркома необходимые документы, 
был зарегистрирован один — врио 
главы Приангарья Игорь Кобзев. 
Мэру Бодайбо и Бодайбинского 
района Евгению Юмашеву об-
ластная избирательная комиссия 
в регистрации отказала. Причину 
пояснили так: «…в связи с выяв-
лением пяти и более процентов 
недействительных подписей из-
бирателей от общего количества 
отобранных для проверки». Таким 
образом, в выборах губернатора 
Иркутской области примут участие 
семь кандидатов.

ЦИК в этом году предложил про-
вести голосование в три дня — с 11 
до 13 сентября. Но такую практику 

планируется ввести не во всех реги-
онах, а только в 41 из 83. Инициа-
тива обусловлена мерами безопас-
ности в связи с распространением 
коронавирусной инфекции и за-
тронула территории, где проводятся 
крупные избирательные кампании. 
Иркутская область вошла в чис-
ло таких территорий, поскольку 
в единый день голосования, кроме 
досрочных выборов губернатора, 
в регионе назначены 90 кампаний 
местного уровня. 

"
Будут избираться  
12 мэров, 35 глав, а также 
депутаты муниципальных 
дум (43 кампании).

В областном центре, например, 
пройдут еще дополнительные и по-
вторные выборы депутатов думы 
города Иркутска седьмого созыва по 
избирательным округам № 10 и 16.

В дни досрочного голосования 
процедура выборов будет проходить 
как обычно, за исключением того, 
что бюллетени из ящика вместе с со-
ставленным актом об их количестве 
поместят в сейф-пакеты, которые 
опечатают и будут хранить в сейфе 
под охраной до вечера 13 сентя-
бря, когда завершится голосование 
и начнется подсчет голосов.

Алексей Буренин

В нашем регионе 13 
сентября 2020 года 
состоятся выборы не 

только губернатора, в которых 
примут участие кандидаты от 
шести политических партий 
и один самовыдвиженец в 
лице временно исполняющего 
обязанности главы региона 
Игоря Кобзева; но также 
будут избираться 12 мэров, 
35 глав поселков и депутаты 
муниципальных дум  
(43 кампании).

СЕНТЯБРЬ — ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН
13 сентября 2020 года в Иркутской области пройдут 

выборы различного уровня

Сквер в Топкинском станет знаковой Сквер в Топкинском станет знаковой 
точкой притяжения для жителей, точкой притяжения для жителей, 

считает Юрий Кореневсчитает Юрий Коренев

А эту зону отдыха в Академгородке А эту зону отдыха в Академгородке 
восстановили благодаря восстановили благодаря 

неравнодушным жителямнеравнодушным жителям
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Обновленный сквер «Россия»
— По образованию я строитель, — говорит 

Евгений Владимирович. — Несколько лет воз-
главлял МУП «Управление капитального строи-
тельства Иркутска», а с 2018 года занимаю пост 
генерального директора ООО «Департамент 
строительного контроля города Иркутска». 
И этот опыт очень помогает в депутатской работе. 
Ведь процесс знаю не только как руководитель, 
но и как человек, который собственными руками 
кирпичи клал, электрику проводил.

В молодости занимался строительством гара-
жей, малоэтажных и высотных домов, сам гото-
вил проекты.

Первым делом Евгений Савченко показывает 
мне сквер «Россия». Он расположен посреди жи-
лой застройки, и сегодня это территория в 2,4 га, 
где отдыхают местные жители. В рамках муници-
пально-частного партнерства здесь обустроили 
пешеходные дорожки и несколько зон для раз-
личных возрастных групп: игровую с каруселями 
и горками, спортивную с тренажерами и баскет-
больной площадкой, экстремальную с территори-
ей для катания на роликах и велосипедах, а также 
зону отдыха с удобными лавочками. Прежде 
мало кто из местных жителей верил, что такой 
комфорт возможен, а сейчас никто даже не вспо-
минает, в каком заброшенном состоянии нахо-
дился сквер до 2016 года.

"
— Изучить все проблемы 
микрорайона, сидя в кабинете, 
невозможно, — рассказывает мой 
собеседник о причинах, по которым 
решил избираться в думу Иркутска. 
— Нужна информация от людей, 
которые там уже живут, и пожелания 
тех, кто собирается там жить. 

В Ново-Ленино идет строительство наших жи-
лых домов, и мне очень хотелось, чтобы микро-
район стал максимально комфортным. Я решил, 
что, общаясь с людьми в ежедневном режиме как 
депутат, смогу быть наиболее полезным.

Этому веришь, глядя на обновленный стадион 
школы № 38 — следующий пункт нашей про-
гулки. Пространство долгое время было местом 
для выгула собак, а сегодня это полноценный 
стадион, на котором занимаются дети. Админи-
страция города услышала депутата и жителей, 
и в 2018 году в рамках программы по ремонту со-

циальных объектов здесь восстановили огражде-
ние, сделали футбольное поле, беговые дорожки 
и полосу препятствий.

Идем далее, и Евгений Владимирович пока-
зывает мне дома, которые попали в программу 
«Формирование комфортной городской среды» 
в 2020 году. В ее рамках проведут благоустрой-
ство пяти дворовых территорий: на улице Розы 
Люксембург, 203, 237, 255, улице Севастополь-
ской, 255 и улице Баумана, 210. Депутат рас-
сказывает, что, прежде чем подать документы 
на конкурс, вместе с жителями обсуждал раз-
личные варианты благоустройства, ведь компро-
мисс удается найти не сразу. Всего же в этом году 
в округе будут отремонтированы семь дворов 
по разным программам.

— В этом году их несколько — «Минимальный 
перечень по благоустройству придомовой терри-
тории», «Формирование комфортной городской 
среды», «Народные инициативы», «Эко-логич-
ный город», «Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги», — объясняет Евгений Влади-
мирович. — Жители моего избирательного округа 
активно участвуют в этих программах. Чтобы по-
пасть в «Комфортную среду», например, необхо-
димо поставить на кадастровый учет земельные 
участки, провести межевание. Приходится объ-
яснять, что никто не сможет привлечь средства 
на конкретную территорию без определенных 
обязательств в отношении ее содержания. По-
этому, если мы хотим видеть двор уютным, кра-
сивым и удобным, необходимо провести соответ-
ствующие процедуры. В итоге вместе с жителями 
мы формируем пакет документов и отправляем 

в администрацию, и во многих дворах ремонт  
уже идет.

От инициативы до результата
— Сейчас по программе «Народные инициати-

вы» у нас благоустраивается большое обществен-
ное пространство между домами на улице Бау-
мана, 212, 214 и улице Севастопольской, 255, 257, 
— рассказывает Евгений Савченко, пока мы идем 
до следующего места нашего маршрута. — Эта 
территория заняла первое место в общегородском 
голосовании (в ноябре 2019 года проголосовали 
более трех тысяч человек). Скоро здесь появится 
новая детская площадка, спортивные тренажеры, 
зона отдыха для пожилых людей, футбольная 
площадка. Будет проведена формовочная обрезка 
деревьев, высажены новые кустарники.

Мы доходим до школы № 53. Обязательства 
по строительству нового учебного блока, где 
смогут учиться еще 600 детей, Евгений Савченко 
взял на себя в прошлые годы и сейчас продол-
жает их выполнять. Сейчас проходит экспертизу 
проектно-сметная документация, и депутат очень 
надеется, что строительство начнется уже в сле-
дующем году.

"
— Радует, что в округе живут 
активные, инициативные люди, — 
продолжает рассказывать народный 
избранник. — Они знают, что 
необходимо для улучшения их жизни, 
и активно включаются в работу. 
Я всегда подчеркиваю, что все зависит 
от инициативы самих жителей. 

Депутат лишь выстраивает их пожелания в си-
стему и при поддержке мэрии помогает реали-
зовать с помощью различных городских, регио-
нальных и федеральных программ.

Евгений Савченко рассказал и о планах даль-
нейшего благоустройства своего округа. В част-
ности, в этом году установят детские площадки 
по 12 адресам. На улице Севастопольской, 243а, 
например, появится три тренажера и игровой 
комплекс, а на улице Розы Люксембург, 235 — 
два тренажера и теннисный стол. Ведутся работы 
по проектированию новых линий наружного 
освещения на улицах Мехколонна, Тухачевского, 
Розы Люксембург, Севастопольской, на стан-
ции Горка. Также в текущем году от дома № 6/3 
до дома № 6/15 по улице Тухачевского заасфаль-
тируют дорогу.

— Ново-Ленино активно развивается в послед-
ние годы, — с удовлетворением отмечает Евгений 
Савченко. — Люди, которые здесь живут, любят 
свой округ, и я разделяю многие их интересные 
предложения, задумки. По большому счету мы 
все работаем и для людей, и для себя. Мне важ-
но получать удовольствие от результата своей 
деятельности.

Наталья Федотова 
Фото предоставлено Евгением Савченко

ПЕРСОНА

«РАБОТА ДОЛЖНА  
ПРИНОСИТЬ УДОВОЛЬСТВИЕ» 

Депутат городской думы Евгений Савченко — о планах  
по развитию избирательного округа № 4

За последние годы в микрорайоне 
Ново-Ленино произошли большие 
изменения: возводятся жилые дома, 

детские сады и школы, ремонтируются 
дороги и внутриквартальные проезды. 
В этом есть и заслуга депутата городской 
думы Евгения Савченко. Под его 
руководством началось строительство 
современного ЖК «Эволюция». Он 
один из авторов идеи уникальной 
общеобразовательной школы — это 
здание Министерство образования 
России включило в реестр типовых 
проектов. Благодаря совместной работе 
с администрацией города в округе 
появилась новая библиотека, общежитие 
для работников бюджетной сферы, 
реконструирован сквер возле КДЦ «Россия». 
В 2019 году жители избирательного округа 
№ 4 уже во второй раз избрали  
Евгения Савченко своим депутатом.

Евгений Савченко:  Евгений Савченко:  
«Горжусь,  что я депутат  «Горжусь,  что я депутат  

от Ленинского округа»от Ленинского округа»

Сквер «Россия» приобрел современный вид в 2016 году Сегодня здесь красиво и комфортно Рабочая встреча на территории школы № 38
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Борщевик Сосновского, ранее не произрастав-
ший в Приангарье, обнаружен вблизи Иркутска. 
Ботаники Сибирского института физиологии 
и биохимии растений СО РАН обследовали уча-
сток, где растет один из самых ядовитых видов 
борщевика. По словам заведующей отделом био-
разнообразия и биологических ресурсов СИФИБР 
СО РАН Аллы Верхозиной, это первый случай 
обнаружения борщевика Сосновского на террито-
рии Восточной Сибири.

— У нас в Сибирском Федеральном округе рас-
тет борщевик рассеченный. Это аборигенный 
вид, часть сибирской флоры, он не представляет 
опасности ни для человека, ни для других видов 
растений, — пояснила Алла Верхозина.

Борщевик рассеченный внешне похож на бор-
щевик Сосновского, но наш местный, что называ-
ется, ростом не вышел. Этот многолетник дорас-
тает максимум до двух метров. 

"
Его южный собрат, завезенный 
из Кавказа, вдвое выше, может 
достигать в высоту четырех, 
а то и пяти метров. 

При этом имеет значительно более крупные 
листья и соцветия. Именно такое растение было 
обнаружено учеными вблизи Иркутска.

— В 1970-е годы специалисты Иркутского 
сельскохозяйственного института пытались куль-
тивировать борщевик Сосновского в Восточной 
Сибири. Но долгое время считалось, что он у нас 
не прижился. Этому теплолюбивому виду не уда-
валось пережить сибирскую зиму. Очевидно, ко-
гда климатические условия стали мягче, а расте-
ние прошло отбор, устойчивые особи сохранили 
жизнеспособность и, судя по внешнему виду, чув-
ствуют себя хорошо, — отметила Алла Верхозина.

В СССР борщевик Сосновского пытались ис-
пользовать в качестве силосной культуры. По-
скольку масса у растения большая, то идея деше-
во накормить сельскохозяйственных животных 
казалась весьма привлекательной. И его без раз-
бора стали культивировать по всей России, а так-
же в Прибалтике, Беларуси, на Украине. Однако, 
как известно, грубое вмешательство человека 
в природные процессы зачастую имеет катастро-
фические последствия.

Во-первых, оказалось, что при кормлении 
борщевиком коровье молоко начинает горчить 
и быстрее скисает.

Во-вторых, борщевик Сосновского — очень 
мощный сорняк, способный быстро захватывать 
огромные территории. Одно растение может 
дать за сезон от 20 до 70 тысяч жизнеспособных 
семян. В 1990 годы, когда значительная часть 
сельхозугодий в России и странах ближнего за-
рубежья оказалась заброшенной, борщевик стал 
настоящим хозяином полей.

По словам заведующей лабораторией Ир-
кутского филиала ФГБУ «Всероссийский центр 
карантина растений» Валентины Эповой, в 
Восточной Сибири борщевик Сосновского как 
инвазивный, то есть занесенный, вид может рас-
пространиться стихийным образом. Но поскольку 
он не входит в список карантинных растений Рос-
сии, то борьба с ним — приоритет собственников 
земельных участков, а также общественников 
и экологов.

— Борщевик не входит ни в сигнальный пере-
чень, ни в карантинный список, — уточнила 
Валентина Ивановна. — Вред от него нельзя срав-
нивать с ущербом, который наносят, например, 
некоторые виды паслена и повилика. Но особен-
ность растения в том, что он вытесняет другие 
виды и тем самым несет в себе экологическую 
угрозу.

— Агрономы считают, что условия в Сибири 
для борщевика Сосновского неподходящие и он 
останется расти локально. Но инвазивные виды 
всегда непредсказуемы. Они могут какое-то вре-
мя произрастать на небольшом участке, а затем 
распространиться взрывным образом, — высказа-
ла свое мнение ботаник Алла Верхозина.

Так, кстати, произошло на многих терри-
ториях, куда искусственно занесли борщевик 
Сосновского. В ряде регионов приняты специ-
альные программы, на борьбу с этим растением 
выделяются немалые средства. Власти также 
мотивируют владельцев земли на борьбу с сор-

няком. Например, в Подмосковье, где площади, 
занятые борщевиком Сосновского, оцениваются 
в несколько десятков тысяч гектаров, с 1 ноября 
2018 года для собственников, чьи участки занял 
сорняк, введены штрафы. Для граждан они со-
ставляют 2–5 тысяч рублей, для должностных 
лиц 20–50 тысяч рублей, для юридических лиц — 
от 150 тысяч до 1 миллиона рублей.

По словам Валентины Эповой, бороться с сор-
няком можно обычным механическим удалени-
ем, то есть периодически скашивая его, не позво-
ляя зацвести и дать семена. Но при этом следует 
помнить, что это растение ядовитое: вырывать 
его голыми руками и даже просто прикасаться 
к нему опасно. В стебле и листьях борщевика 
Сосновского содержатся особые вещества — фу-
рокумарины, которые при попадании на кожу 
увеличивают чувствительность к ультрафиолету, 
вызывая сильнейшие солнечные ожоги, которые 
тяжело заживают. Поэтому если вы по каким-ли-
бо причинам захотите пройти через заросли ядо-
витого гиганта, то лучше это делать в защитном 
костюме. При попадании сока растения на кожу 
необходимо промыть ее водой и какое-то время 
«не показывать» этот участок солнцу.

Но самым правильным, по мнению ученых-бо-
таников Сибирского института физиологии и био-
химии растений СО РАН, будет все-таки внести 
борщевик Сосновского в карантинный список 
и вести с ним системную комплексную борьбу, 
не позволяя расселяться на больших территориях.

Нина Александрова

ЯДОВИТАЯ УГРОЗА Борщевик Сосновского, впервые 
обнаруженный в Восточной Сибири 
вблизи Иркутска, может представлять 

опасность, распространившись взрывным 
образом на большой территории. Пока это 
ядовитое растение занимает локальный 
участок, было бы правильно принять меры 
к его уничтожению, считают эксперты.  
Но проблема в том, что борщевик Сосновского 
не занесен в карантинный список.

Борщевик Сосновского обнаружен учеными-ботаниками  
вблизи Иркутска 

ФАКТ № 12.  
История станции Батарейная 
началась с разъезда Сибирский

Железнодорожная станция Батарейная Восточ-
но-Сибирской железной дороги появилась благо-
даря строительству Транссибирской магистрали. 
В 1898 году здесь был основан разъезд Сибирский, 
состоявший из нескольких домиков для рабочих-
железнодорожников. После окончания Русско-
японской войны в 1907 году в районе разъезда на-
чалось строительство военных складов. На постой 
сюда была определена артиллерийская батарея, 
которая охраняла объект. Тогда станцию и пере-
именовали в Батарейную.

Так здесь появился небольшой поселок. К 1911 
году в нем была одна улица с восемью деревян-
ными домами. В 1920-е годы в связи с расшире-
нием воинской части в районе станции начали 
селиться и гражданские. В 1927 году на Батарей-
ной уже активно осваивали земельные участки, 
строили дома. Сейчас здесь живут около 10 тысяч 
человек, а Батарейная — главная станция для по-
грузки и разгрузки контейнеров в Иркутске.

  ФАКТ № 13.  
Как Вознесенское предместье 
стало поселком им. Кирова

Судьба поселка Кирова тесно связана с исто-
рией Вознесенского мужского монастыря, осно-
ванного старцем Герасимом в 1673 году. По мере 
развития монастыря его посещали все большее 
число паломников. Для нужд монастырской 
братии, а также для бедных странников были 
организованы различные службы, а на землях, 
принадлежащих монастырю, собирали богатые 
урожаи злаковых и овощей. Территория поселка 
Кирова изначально использовалась монахами 
для выпаса скота и заготовки сена.

Когда в 1894 году в Иркутске начали проклады-
вать железную дорогу, Вознесенский монастырь 
уступил железнодорожному ведомству более 60 
гектаров своей земли. Появившаяся на этих зем-
лях станция, по настоянию монахов, позднее была 
названа в честь святого Иннокентия Кульчицкого 
— Иннокентьевской. Развитие железной дороги 
вызвало рост населения, вблизи железнодорож-
ного полотна и станции стали массово селиться 

люди. Самовольно созданное ими поселение вла-
сти узаконили в 1906 году, дав ему название по-
селок Ново-Иннокентьевский. Неподалеку от него 
во время Русско-японской войны появились гос-
питали и ряд военных объектов, которые поло-
жили начало возникновению Военного городка. 
Вокруг него стали строиться дома, селиться люди, 
занятые на железной дороге и обслуживании 
складов. Так появилось предместье Вознесенское.

В годы революции и Гражданской войны по-
селки, располагавшиеся возле станции Инно-
кентьевской и Военного городка, неоднократно 
становились ареной военных действий.

В ноябре 1920 года Исполнительный комитет Ир-
кутского городского Совета рабочих и красноармей-
ских депутатов постановил прежние наименования 
предместий, улиц, скверов упразднить и заменить 
новыми. И Вознесенское предместье сначала стало 
носить имя советского партийного и государствен-
ного деятеля Григория Зиновьева, который в 1930-е 
годы был репрессирован и расстрелян, а в 1935 году 
получило свое современное название — поселок 
имени С.М. Кирова. В состав Ленинского района по-
селок Кирова вошел в 1953 году.

Подготовил Алексей Буренин

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ С чего начиналась история станции 
Батарейная и как Вознесенское 
предместье стало поселком им. Кирова 

— газета «Иркутск» продолжает историческую 
рубрику и находит 100 самых интересных 
фактов об округе. Интересные истории из жизни Ленинского округа

ГИД ПО ОКРУГУ

СПРАВКА 
Борщевик — род растений семейства 
Зонтичные. Разные виды борщевика 
выращиваются как декоративные, часть 
— как силосные на корм скоту, некоторые 
годны в пищу человеку. В русском языке 
название «борщевик» растение получило в 
связи со своими острыми по виду листьями 
(«борщ» на Руси означал «зазубренный»). 
Когда некоторые виды борщевика, например, 
сибирский, стали использовать в пищу, то 
блюдо получило название — борщ. Борщевик 
Сосновского назван в честь известного 
русского ботаника — Дмитрия Ивановича 
Сосновского, посвятившего большую часть 
жизни исследованию флоры Кавказа.
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Цветочный переулок
В Радищево по мелочам не размениваются: 

если и благоустраивать — так всю улицу целиком! 
Благодаря местным жителям проезд Павлова те-
перь можно смело переименовывать в Цветочный 
переулок.

— Пять лет назад нам отремонтировали до-
рогу и провели уличное освещение, а как жить 
дальше — зависело только от нас. И мы решили 
превратить свою улицу в цветочный рай, — гордо 
показывает родные места Наталья Иосифовна 
Черных. — Сначала мы высаживали простень-
кие цветы и делали маленькие фигурки, 
а сейчас уже выращиваем интересные 
экземпляры и сооружаем замысло-
ватые скульптуры.

В ход идут пластиковые бутыл-
ки, старые шланги, отслужив-
шие свое лейки и баки. Капелька 
фантазии, немного усидчивости 
— и вот уже из потенциального му-
сора рождаются грибочки, клумбы, 
декоративные колодцы и мельницы. Свой 
вклад в создание «цветочного рая» вносит каж-
дая жительница проезда, но настоящей гордо-
стью улицы считается участок мастерицы Нины 
Калашниковой. Утопающий в цветах балкон, 
оригинальные ландшафтные скульптуры и охра-
няющие мансарду аисты — все здесь сделано ее 
руками. Недаром в 2018 году она заняла первое 
место по Правобережному округу. В этом сезоне 
у жителей «Цветочного переулка» есть немало 
шансов повторить триумф.

Один дом —  
семь шансов на победу

Дом № 216 по улице Севастопольской 
не раз мелькал в иркутских новостях: 
он известен своими талантливо рас-
писанными подъездами и иници-
ативными жителями. А еще здесь 
живет Галина Дмитриевна Шамано-
ва, председатель ТОС «Соседи» и вот 
уже 30 лет старшая по дому.

— Конкурс «Цветы у дома» прово-
дится в Ленинском округе с 2012 года. 
Мы ни разу его не пропускали. Начинали совсем 
просто: у нас тут были какие-то колхозные гряд-
ки, цветочки на дерне да камушки, — вспоминает 
Галина Дмитриевна.

А сейчас здесь ухожен каждый сантиметр зем-
ли даже с обратной стороны дома. Именно поэто-
му жители подали от одного адреса аж семь зая-
вок на конкурс. Кстати, в благоустройстве занято 
около 30 человек: одни копают, другие сажают, 
третьи поливают… К сожалению, есть и такие, кто 
срывает.

— У нас тут регулярно промышляют «роман-
тики», — сетует Галина Шаманова. — Как-то 
возвращаюсь домой, смотрю — парень стоит 
и рвет лилии без зазрения совести. Я ему говорю: 
«Да что ж ты делаешь!», а он: «Это я своей де-
вушке». Вот я его веником-то отходила!

К выбору растений жители подошли с умом, 
поэтому сладкий пьянящий аромат здесь стоит 
почти круглый год: сперва зацветает черемуха, 

затем распускаются яблони, на смену им при-
ходит сирень, затем — шиповник, и наконец 
начинают благоухать цветы.

— Я так благодарна жителям этого дома 
и особенно Галине Дмитриевне, — вступает 
в разговор прохожая женщина. — Каждое 

утро я выхожу на пробежку и специаль-
но прокладываю маршрут мимо этого дома. 

На стадион не иду — гуляю здесь в свое удоволь-
ствие среди цветов и растений!

На Кудыкину гору
Марина Воробьева — из тех людей, которые 

умеют создать уют вокруг себя в любом месте. 
Двадцать лет она прожила в доме № 90 в Перво-
майском, где разбила потрясающей красоты па-
лисадник. А два года назад переехала в дом № 8 
и начала облагораживать с нуля новое простран-
ство. Ее сразу выбрали старшей по дому, и уже 
через год на фасаде появилась наградная таблич-
ка: «Активный дом, 2019 год».

— Когда я переехала, у меня под окном были 
сплошные заросли и разрушающаяся подпор-

ная стенка. С нее-то мы и начали: укрепили, 
нарастили, закрыли большой картиной, 
— листает в телефоне старые фотографии 
Марина Николаевна.

Под балконом появились яркие ящич-
ки с цветами. Фактурные ветки сплелись 

в декоративную ограду. Бутылки из темно-
го стекла, которые старший сын Александр 

собирал почти два года, сложились в удобные по-
лочки. Скоро через них протянется гирлянда.

— Я вырастила пятерых сыновей, все детство 
приходилось их чем-то занимать. Так и привыкла 
вместе с ними мастерить из подручных средств, 
строить, созидать, — объясняет женщина. — Стар-
ший сын Александр — мой главный помощник. 
Когда купила эту квартиру, он окинул взглядом 
двор и удовлетворенно заключил: «Мама, нам 
есть где развернуться!»

С другой стороны подъезда — сказочная Ку-
дыкина гора. Вымощенная дорожка пролегает 
мимо таинственной пещеры и избушки на курьих 
ножках. Если приглядеться, можно заметить, что 
в доме Бабы-Яги вставлено самое что ни на есть 
настоящее пластиковое окно, только в миниатю-
ре. Это тоже заслуга Александра: он занимается 

пластиковыми окнами и специально для мамино-
го двора соорудил такой экземпляр.

Облагороженная площадка живет круглый год: 
зимой здесь ставят шикарную елку, устраивают 
большую детскую горку. К слову, добрый пример 
оказался заразительным: возле соседних подъез-
дов уже появились первые клумбы и роспись стен.

Тайга и тропики
Жителей улицы Лыткина к благоустройству 

родного двора подтолкнули последствия капре-
монта дома: чтобы поставить строительные леса 
и покрасить фасад, рабочим пришлось вырубить 
вокруг все деревья. Двор остался голым.

— И нам пришлось самим сажать деревья, — 
рассказывает член инициативной группы Ирина 
Ходос, — причем ни у кого из нас не было абсо-
лютно никакого опыта садоводства. Все делали 
методом проб и ошибок. Например, посадили три 
сосны — на следующий год они засохли. Высади-
ли весной цветы — ожидаемый рисунок не полу-
чился, слишком темно для них.

Двор мечты жители сооружают впятером: 
Ирина Ходос с супругом Юрием, Василий и Та-
тьяна Поповы, Марина Маркова. В прошлом году 
они заняли первое место в Октябрьском округе 
по оригинальному оформлению двора — помимо 
клумб сделали крыльцо, в которое искусно заце-
ментированы «следы» из камушков.

"
— А на эти камни обратили внимание? 
— с гордостью показывает булыжники 
Ирина. — Мы их привозили отовсюду: 
из Аршана, Слюдянки, с Алтая, 
Курумкана. Тщательно выбирали 
по цвету и устойчивости.

Придомовая территория здесь небольшая, 
но четко прослеживается зонирование:

— Тут у нас густой лес, — смеется Ирина Ходос, 
указывая на три хвойных росточка. — Это место 
у нас словно пустыня, — там ничего не растет 
и все засыхает. А с обратной стороны дома, где 
у меня люпин растет, — тропики.

В этом году во дворе появилась еще одна уютная 
зона — «деревенька». Василий Попов сложил из бе-
резовых полешек мельницу и колодец, а обычную 
железную сушилку для белья стилизовали под бе-
резовую рощу. В следующем году Ирина собирается 
добавить под окном «тайгу» — посадить низкорос-
лые сосны, можжевельник и цветы из леса.

Ксения Исакова
Фото Валентина Карпова

В ландшафтной архитектуре, как и во 
всех видах искусства, существуют 
свои модные тенденции. Яркие 

бутоны мальвы и петунии, декоративные 
мельницы и колодцы, сюжетно 
расписанные камни — примерно один 
и тот же набор мы видим в разных 
дворах Иркутска. Но назвать эти участки 
одинаковыми язык не повернется:  
у каждого двора свой характер, история  
и изюминка. Мы продолжаем знакомиться 
с участниками традиционных окружных 
конкурсов, которые проводит мэрия 
Иркутска: «Цветы у дома», «Двор, в котором 
я живу», «Уютный двор».

Секреты ландшафтного искусства во дворах иркутян

ГОРОДСКИЕ ДЕРЕВЕНЬКИ ГОРОДСКИЕ ДЕРЕВЕНЬКИ 

Двор на Севастопольской, 216 уже не раз побеждал 
в конкурсе «Цветы у дома» по Ленинскому округу

Изюминкой двора на Лыткина в нынешнем сезоне 
стала мельница, сложенная из березовых поленьев

Внуки Артем и Матвей активно помогали Марине 
Воробьевой обустраивать сад: копали клумбы, 
собирали красивые камни
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По программе «Формирование комфортной 
городской среды» благоустроят:
n  сквер 300-летия Иркутска (Лисихинский парк);
n  пешеходную аллею на бульваре Постышева;
n  парк имени Парижской коммуны;
n  сквер на пересечении ул. Декабрьских Событий и переулка МОПРа;
n  пешеходную аллею на бульваре Гагарина;
n  сквер на пересечении улиц Чкалова и Степана Разина;
n  мусульманский мемориальный комплекс (ул. Цимлянская, 3б);
n  спортивную площадку ИрГУПС (ул. Лермонтова, 80);
n  парковую зону на пересечении улиц Терешковой и Пушкина;
n  сцену возле школы № 29;
n  зеленую зону вдоль ул. Розы Люксембург  

(от дома № 215в до дома № 355);
n  сквер на пересечении ул. Сибирских Партизан,  

Макаренко и Новаторов;
n  историко-мемориальный комплекс «Иерусалимская гора» (3 этап);
n  берег реки Ушаковки (2 этап);
n  сквер на развилке дорог в микрорайоне Первомайский;
n  сквер напротив домов № 1 и 9 по ул. Шахтерской (2 этап);
n  микрорайон Топкинский, 37 (2 этап);
n  63 дворовых территории.

В рамках проекта «Народные инициативы» благоустроят:
ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ
n  скверы у домов № 314 и 330 на ул. Байкальской;
n  район дома № 100 на ул. Пискунова;
n  сквер на пересечении улиц Пискунова и Красноярской;
n  спортивные площадки в школе № 16 и на территории гимназии № 44;
n  звуковое и осветительное оборудование для школы № 26.
СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ
n  сквер «Молния» (район дома № 28 на ул. Помяловского);
n  спортивная и детская площадки в районе дома № 162 микрорайона Ершовский;
n  «Сквер 75-летия Победы» на бульваре Рябикова, 2б;
n  стела при въезде в микрорайон Первомайский.
ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ
n  детская и спортивная площадки на ул. Дорогомиловской (мкр-н Лесной); 
n  сквер «Поздороваться с Чеховым» на ул. Чехова;
n  футбольное поле на территории лицея-интерната № 1;
n  спортивная площадка в микрорайоне падь Грязнуха.
ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ
n  сквер между домами № 212 на ул. Баумана и № 257 на ул. Севастопольской;
n  парк «Комсомольский».

 БЛАГОУСТРОЙСТВОБЛАГОУСТРОЙСТВО

 ОЗЕЛЕНЕНИЕОЗЕЛЕНЕНИЕ

Иркутск участвует в четырех национальных проектах — 
«Безопасные и качественные автомобильные дороги», 
«Экология», «Демография», «Жилье и городская среда».  
Общий объем расходов по ним в 2020 году — 4,8 миллиарда 
рублей, в том числе более 700 миллионов рублей  
предусмотрены в городском бюджете.

 НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫНАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ НАГЛЯДНЫЙ ИРКУТСК
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9 мая
высадили «Аллею 
Победы». 75 кустов 
сирени украсили 
территорию в районе 
проспекта Маршала 
Жукова

14 мая
Федеральным агентством 
лесного хозяйства принято 
решение о создании в 
Иркутске городского 
лесничества. Сегодня к 
городским лесам относится 
5320 га

2 июля
Президент РФ  
Владимир Путин 
подписал указ  
о присвоении Иркутску 
почетного звания «Город 
трудовой доблести»

8 июля
в День семьи, любви и 
верности чествовали 
15 супружеских пар, 
проживших вместе более 
25 лет. Мэр Руслан Болотов 
вручил им медали  
«За любовь и верность»

31 июля
Руслан Болотов утвержден 
председателем Правления 
Палаты городских округов 
Ассоциации муниципальных 
образований Иркутской 
области 

27 июля
Ушаковский мост после 
реконструкции открыли  
для легкового транспорта

8–14 июня
Иркутск поддержал акцию  
«Неделя донорства» 

Промежуточные итоги — 2020: 
обновленные дороги, будущие школы  
и новые общественные пространстваНАГЛЯДНЫЙ ИРКУТСК

 ЛЕНТА СОБЫТИЙЛЕНТА СОБЫТИЙ

  

  
  
  
  

  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

 СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫСОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ

 ДОРОГИДОРОГИ
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Сын крестьянина, ставший 
Маршалом Советского Союза

Леонид Александрович Говоров родился в кре-
стьянской семье 22 февраля 1897 в селе Бутырки 
Вятской губернии и был старшим из четырех 
сыновей.

Блестяще окончив Елабужское реальное учи-
лище, поступил на кораблестроительное отделе-
ние Петроградского политехнического институ-
та, но Первая мировая война вмешалась в судьбу 
молодого студента — его призвали в армию 
и направили в Константинопольское артилле-
рийское училище. Вскоре после выпуска Говоров 
получил звание подпоручика, а в июне 1917-го 
его назначили младшим офицером мортирной 
батареи в составе одной из частей Томского 
гарнизона.

В марте 1918 года Леонид демобилизовался 
и вернулся к родителям в Елабугу, но пробыл 
дома совсем недолго. В октябре его мобилизо-
вали в Белую армию и зачислили в батарею 8-й 
Камской стрелковой дивизии 2-го Уфимского ар-
мейского корпуса.

— Говоров участвовал в весеннем наступлении 
армий адмирала А.В. Колчака, но, пересмотрев 
свои политические взгляды, в ноябре 1919 года 
он покинул воинскую часть и бежал в Томск, где 
в составе боевой дружины принял участие в вос-
стании против белых, — рассказывают сотрудни-
ки краеведческого отдела Центральной библио-
течной системы г. Иркутска.

После добровольного вступления в Красную 
Армию Говоров стал командиром артиллерий-
ского дивизиона, участвовал в боях на Восточном 
и Южном фронтах, отлично показал себя в боях 
против врангелевской армии. Был дважды ранен 
и награжден орденом Красного Знамени.

Леонида Александровича Говорова отличала 
огромная тяга к знаниям, поэтому он продолжал 
учиться без отрыва от службы. Последовательно 
окончил Артиллерийские курсы усовершенство-
вания командного состава, Высшие академи-
ческие курсы, Военную академию имени М.В. 
Фрунзе и Академию Генерального штаба, а с фев-
раля 1938 года уже был старшим преподавателем 
кафедры тактики и огневой подготовки Артилле-
рийской академии имени Ф.Э. Дзержинского. 

В 1940 году во время советско-финляндской 
войны Леонид Александрович, будучи началь-
ником штаба артиллерии 70-й армии, успешно 
разработал организацию прорыва укрепленного 
района противника — линии Маннергейма. За это 
был награжден орденом Красной звезды и до-
срочно произведен в комдивы. За месяц до Вели-
кой Отечественной его назначили начальником 
Артиллерийской академии имени Ф.Э. Дзержин-
ского, а с 23 июля 1941 года — командующим ар-
тиллерией Западного направления.

Неприступная крепость 
Ленинграда

Полководец Георгий Константинович Жуков 
сразу разглядел в Леониде Александровиче 
ценнейшего и мудрого военачальника. Именно 
поэтому, когда был ранен генерал Дмитрий Ле-
люшенко, Жуков ходатайствовал, чтобы коман-
дование 5-й Армией принял Леонид Говоров. Так 
в октябре 1941 года Леонид Александрович всту-
пил в ожесточенную битву за Москву.

— В ходе оборонительных боев в октябре 
и ноябре 1941 года, слившихся в непрерывное 
сражение на Бородинском поле, под Можайском, 
в районе Дорохова и Кубинки, генерал Говоров 
своевременно и умело, используя незначитель-
ные технические резервы, выдвигая на танко-
опасные направления артиллерию, ни на одном 
участке своей армии не допустил прорыва танко-
вых группировок фашистов и не позволил разо-
рвать фронт обороны, — подчеркивают историки.

Говоров добивался массированного примене-
ния артиллерии на важнейших направлениях, 
одним из первых в Великой Отечественной войне 
возродил траншейную оборону, не предусмотрен-
ную довоенными уставами. Вскоре этот опыт по-
лучил широкое распространение.

По рекомендации Георгия Константиновича 
Жукова в апреле 1942 года Леонид Александро-
вич становится командующим Ленинградской 
группой войск. В беседе с ним Верховный Глав-
нокомандующий И.В. Сталин поставил четкую 
задачу: не допустить разрушения Ленинграда, 
превратить город в абсолютно неприступную кре-
пость, накопить силы внутри блокады для буду-
щих наступательных операций.

"
Из 900 дней блокады Ленинграда 
670 дней пришлось на период, 
когда героической обороной 
города руководил Леонид 
Говоров. Он разработал методы 
и принципы применения 
артиллерии в операции «Искра», где 
и проявились характерные черты его 
полководческого таланта.

По легенде, рассказанной внуком Леонида 
Говорова, в их семье хранится подарок Сталина 
— искусно сделанная чернильница в форме тан-
ка, которая когда-то украшала письменный стол 
вождя и была подарена им накануне операции 
по прорыву блокады Ленинграда. А поводом по-
служила следующая история: как-то раз Сталин 
вызвал Говорова к себе и поинтересовался, что 
требуется Ленинградскому фронту. «Танки», 
— признался Говоров. Сталин нахмурился, ска-
зал, что танков нет и отдать он может только 
собственный, с письменного стола. И действи-
тельно, когда аудиенция закончилась, Говоров 
с изумлением обнаружил на заднем сидении ав-
томобиля сверток, в котором была чернильница 

в форме танка — подарок вождя. Про настоящие 
танки Сталин тоже не забыл — к началу наступ-
ления они все-таки прибыли в распоряжение Ле-
нинградского фронта.

К разработке операции «Искра» Говоров при-
ступил в конце октября 1942 года. Ее план был 
утвержден ставкой Верховного Главнокомандо-
вания 2 декабря. Целью операции было прорвать 
блокаду Ленинграда. 12 января 1943 года нача-
лась наступательная операция войск Ленинград-
ского и Волховского фронтов, а 18 января части 
Красной армии вышли на соединение, блокада 
была прорвана. 15 января Л.А. Говорову при-
своили звание генерал-полковника, а в ноябре 
1943 года — звание генерала армии.

14 января 1944 года войска Ленинградского 
фронта приступили к осуществлению Ленин-
градско-Новгородской операции, разработанной 
при активном участии Леонида Александровича 
Говорова. В ходе наступления они прорвали обо-
рону противника и отбросили войска фашистской 
Германии на 65–100 км от города.

10 июня 1944 года Ленинградский фронт на-
ряду с Карельским фронтом, Балтийским фло-
том, Ладожской и Онежской флотилиями начал 
Выборгско-Петрозаводскую операцию. Ее цель 
— вывести из войны фашистскую Финляндию. 
В результате блестяще проведенной перегруппи-
ровки войска Ленинградского фронта прорвали 
три железобетонных рубежа обороны противника 
и на десятый день выполнили конечную задачу 
операции — овладели Выборгом.

За руководство блестяще проведенным про-
рывом обороны противника на Карельском пере-
шейке летом 1944 года Леониду Говорову было 
присвоено звание Маршала Советского Союза.

Финальная точка
Оставаясь до конца Великой Отечественной 

войны командующим войсками Ленинградского 
фронта, маршал Говоров одновременно коор-
динировал действия 2-го и 3-го Прибалтийских 
фронтов. 7 мая 1945 года именно он предъявил 
немецкому командованию ультиматум. 8 мая 
войска группы «Курляндия» капитулировали, 
в результате была разоружена и пленена много-
тысячная группировка противника.

За умелое командование войсками в битве 
за Ленинград, успешное проведение ряда насту-
пательных операций, а также проявленное лич-
ное мужество и героизм Леониду Александровичу 
Говорову было присвоено высокое звание Героя 
Советского Союза с вручением ордена Ленина 
и медали «Золотая Звезда».

В послевоенное время Леонид Александрович 
занимал ряд ответственных постов в Воору-
женных Силах СССР. В мае 1954 года, после 
реорганизации войск, Говоров стал первым глав-
нокомандующим Войсками противовоздушной 
обороны страны — заместителем министра обо-
роны СССР. Его авторитет оставался неизменно 
высоким.

Маршал скончался 19 марта 1955 года и был 
похоронен в Москве у Кремлевской стены. В его 
честь названы улицы и переулки во многих 
городах России и Украины: в Москве, Киеве, 
Санкт-Петербурге, Одессе, Кирове, Елабуге, 
Донецке, Кременчуге, Красноярске, Томске. 
В 1962 году улица с таким названием появилась 
и в Иркутске.

Ксения Исакова
Материал подготовлен на основе 

Биобиблиографического указателя «Помнит город 
о войне: улицы героев и участников Великой 

Отечественной войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

Леонид Александрович Говоров 
словно обладал даром предвидения. 
Как вспоминал в книге «Операция 

«Искра» бывший член Военного совета 
Пятой армии П.Ф. Иванов: «Уникальной 
была способность Говорова читать карту 
обстановки. Пользуясь ею, он разгадывал 
замыслы противника, перед его взором 
она словно бы оживала… Поколдует над 
картой и скажет: «Завтра гитлеровцы 
полезут отсюда». Он редко ошибался 
в своих прогнозах. За эти качества 
подчиненные между собой называли 
Леонида Говорова «аптекарем», имея в виду 
его математическую скрупулезность даже 
в мелочах и въедливость при изучении 
обстановки, когда нужно было понять 
замысел противника. Он часто повторял 
сослуживцам: «У нас нет права на ошибки!» 
Его привыкли всегда видеть сосредоточенным 
и серьезным, улыбка мелькала на его лице 
разве что в минуты больших побед: прорыве 
блокады Ленинграда, взятии Выборга и 
освобождении Прибалтики.

БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ
Три войны маршала Говорова

С Днем Победы,  С Днем Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

     Мы помним!     Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА 
Леонид Александрович Говоров награжден 
медалью «Золотая Звезда» Героя Советского 
Союза, пятью орденами Ленина, орденом 
«Победа», тремя орденами Красного Знамени, 
двумя орденами Суворова I степени, орденом 
Кутузова I степени, орденом Красной Звезды 
и многими медалями.
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Стань таким, как все
На протяжении истории раз-

вития человечества люди, имею-
щие какие-либо индивидуальные 
особенности, всегда вызывали 
интерес. Правда, не всегда он был 
пассивным: зачастую большинство 
либо отторгало тех, кто не был 
на него похож, либо старалось 
переделать по собственному об-
разу и подобию. Так случилось 
и с левшами — теми, кто от рожде-
ния отдавал приоритет не правой, 
а левой руке. По этой причине 
встретить в СССР левшу было 
практически невозможно. Совет-
ские педагоги в детсадах и школах 
пристально следили за тем, чтобы 
с ранних лет ребенок учился есть, 
рисовать, писать исключительно 
правой рукой. Родителей перво-
классников тоже настраивали 
на то, чтобы они принуждали свое 
леворукое чадо использовать при 
письме правую руку. Гуманные 
папы и мамы при выполнении 
уроков просто надевали ребенку 
на левую руку варежку. Менее ми-
лосердные привязывали ее к стулу. 
Бывало, что несчастной левой руке 
пребольно доставалось от учителей 
и родителей линейкой. 

"
Объяснялось это тем, 
что мир создан для 
праворуких — дверные 
ручки, рабочие 
инструменты, бытовые 
приборы и много чего еще 
создавалось для правшей; 
соответственно, учителя 
и родители просто хотели 
облегчить левшам жизнь. 

Существовало и другое объяс-
нение: долгое время при письме 
использовались чернила, а левши, 
ведя руку уже по написанному 
тексту, размазывали жидкость 
по листу.

Лишь в середине 1980-х годов 
медики доказали, что практика 
переучивания левшей в правшей 
вредит здоровью. У таких детей 
нередко наблюдались невроти-
ческие расстройства, сопрово-
ждающиеся головными болями, 
нарушениями сна, заиканием, ти-
ком. Почему же такая безобидная 
с виду вещь, как главенство пра-
вой или левой руки, может самым 
серьезным образом отразиться 
на здоровье?

Эмоциональные, 
артистичные, 
креативные

Теперь уже общеизвестно, что 
правши — это люди, у которых левое 
полушарие мозга при мышлении 
доминирует над правым. Соответ-
ственно, левши — правополушар-
ные. Принято считать, что левое 
полушарие отвечает за логику и ана-
лиз, оно контролирует речь, способ-
ности к чтению и письму. Ученые 
считают, что праворукость человека 
— это результат эволюции: развитие 
речи и логического мышления при-
вело к доминированию левого полу-
шария мозга. Людей, которые ро-
дились левшами, на нашей планете 
насчитывается порядка 10 %. Правое 
полушарие специализируется на об-
работке информации, которая вы-
ражается не в словах, а в символах 
и образах. Именно по этой причине 
среди леворуких много артистич-
ных, креативных, склонных к искус-
ству личностей, имеющих богатое 
воображение. Левши хорошо эруди-
рованны и показывают лучшие ре-
зультаты по развитию абстрактного 
мышления, нежели правши.

Существует также смешанный 
— равнополушарный — профиль, 
когда человек может одинаково 
успешно использовать при работе 
и правую, и левую руку. Известно, 
что амбидекстером — человеком, 
способным выполнять двигательные 
действия и правой, и левой рукой, 
был Леонардо да Винчи. Официаль-
ные документы он заполнял правой 
рукой, а левой писал картины. Ге-

ниальный художник, ученый, про-
заик, музыкант, поэт и архитектор 
также обладал способностью писать 
зеркально — справа налево. Амби-
декстеров в нашем мире 
еще меньше, чем лев-
шей, но, по наблю-
дениям психологов, 
с каждым годом 
их становится все 
больше.

— Переучивание 
левши — это попытка 
переделать биологиче-
скую природу ребенка. Его 
можно заставить рисовать, писать 
и есть правой рукой, но при этом не-
возможно изменить ведущее полу-
шарие мозга, — объясняет психолог 
Елена Гранкина. — Важно пони-
мать, что леворукость — это не па-
тология, а индивидуальный вариант 
нормы.

"
Кроме генетической 
леворукости, которую 
можно определить 
у ребенка еще в утробе 
матери, существуют также 
люди, ставшие левшами 
по воле обстоятельств, 
например, из-за травмы 
правой руки. Но это, как 
говорится, совсем другая 
история.

— Если ребенок рисует, ест и ра-
ботает левой рукой, потому что ему 
так легче и комфортнее, то с уверен-
ностью можно сказать, что он левша 
от природы, — продолжает Елена 
Гранкина. — Встречается также 
«скрытое левшество», когда человек 
практически все делает правой ру-
кой, но, сам того не замечая, часть 
движений выполняет левой.

По словам психолога, многие ис-
следователи сегодня убедительно 
доказывают в своих работах, что 
переучивание леворукого ребенка 
травматично для его психики. Нуж-
но не переучивать, а помогать ему 
адаптироваться к нашему правору-
кому левополушарному миру.

Лучше перехвалить,  
чем недохвалить

По словам Елены Гранкиной, 
левши менее уверены в себе и бо-
лее ранимы, чем правши, поэтому 
левшей лучше перехвалить, чем 
недохвалить.

— Эмоциональная натура левши 
тяжело переживает негатив, раз-
дражение, упреки в свой адрес, даже 
если это не выражается открыто. 
Любая четко выстроенная и последо-
вательная система поощрений будет 
способствовать развитию стрессо-
устойчивости, — советует психолог.

Еще одна рекомендация связана 
с воспитанием уверенности в себе. 
Ребенку-левше необходимо давать 
инициативу, только тогда он почув-
ствует себя значимым, авторитет-
ным в каком-либо деле и с удоволь-
ствием реализует свой творческий 
потенциал.

— Любые задания и правила 
лучше предлагать ребенку-левше 
в творческой форме. Веселые, за-
бавные стишки, рифмовки, песенки, 
охватывающие ритмическую, мело-
дическую, эмоциональную стороны 
материала, будут способствовать 
лучшему запоминанию, — продол-

жает Елена Гранкина.
Кроме этого, важно в работе 

с левшой использовать разные 
анализаторные системы.

— Правополушарные 
детки по типу восприятия 
чаще визуалы и кинестетики, 

то есть воспринимают мир че-
рез зрительные образы и так-

тильные ощущения. Им проще 
усвоить материал, представленный 
в картинках, таблицах, схемах, диа-
граммах и в практической деятель-
ности, — объясняет психолог.

Ребенку-левше лучше задавать 
вопросы открытого типа. Он с удо-
вольствием выдаст развернутый от-
вет, исходя из собственного, инди-
видуального видения проблемы.

Будущее 
за равнополушарными

Бывает, что до шести лет опре-
делить, какая рука у ребенка доми-
нирует, проблематично: дети оди-
наково стремятся использовать как 
правую, так и левую руку. По словам 
Елены Гранкиной, современные 
исследователи отмечают, что с каж-
дым годом таких детей становится 
все больше.

— Если пофантазировать, 
то можно сказать, что мы имеем 
дело с «новыми детьми», которые 
одинаково успешно смогут исполь-
зовать обе руки. Возможно, это свя-
зано с тем, что каждое новое поко-
ление с проникновением в наш быт 
технологий — компьютеров, гадже-
тов, игровых приставок — все чаще 
в равной степени пользуется как 
правой, так и левой рукой. Таким 
образом, они активируют большое 
количество нейронных связей в обо-
их полушариях мозга, — отмечает 
Елена Гранкина.

Вполне возможно, что новые тех-
нологии приведут мир к тому, что 
все левши и правши станут равнопо-
лушарными, и это будет новый шаг 
на пути эволюции.

Нина Александрова

Официальным этот праздник 
стал в 1992 году благодаря 
усилиям «Клуба левшей» в 

Великобритании, которым хотелось 
привлечь внимание к особенностям 
жизни и проблемам леворуких 
людей в современном обществе. 
О том, чем левши отличаются 
от правшей и почему нельзя 
заставлять левшу работать правой 
рукой, нашему корреспонденту 
рассказала психолог иркутского 
центра развития семьи «Веста»  
Елена Гранкина.

КТО ТАМ ШАГАЕТ ПРАВОЙ? 
ЛЕВОЙ, ЛЕВОЙ, ЛЕВОЙ…

Международный день левшей празднуется 13 августа

КСТАТИ 
В список левшей входят такие известные актеры и режиссеры, как 
Чарли Чаплин, Брюс Уиллис, Том Круз, Николь Кидман, Джулия Робертс, 
Анжелина Джоли, Скарлетт Йоханссон, музыканты Пол Маккартни и 
Дэвид Боуи, политики Уинстон Черчилль и Барак Абама, звезды спорта 
Пеле, Диего Марадонна, Рафаэль Надаль, Мартина Навратилова. Русский 
писатель Николай Лесков, написавший известную повесть о том, как 
Левша подковал блоху, тоже был леворуким. А вот Лев Толстой, когда 
у него уставала правая рука, брал перо в левую и продолжал работать 
над рукописями. Владимир Маяковский, автор «Левого марша», по 
свидетельству очевидцев, тоже был то левшой, то правшой. Например, 
играя в бильярд, поэт брал кий то в правую, то в левую руку.
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С надеждой на помощь
Фонд Тихомировых вырос из не-

большого семейного конного клуба, 
который базировался в конюшнях 
усадьбы Волконских. О том, что 
в будущем он станет уникальным 
проектом в масштабах региона, его 
создатели тогда и не задумывались, 
просто возрождали после «лихих 
90-х» конное дело. А потом произо-
шло знакомство и с иппотерапией 
— мягким воздействием на организм 
человека во время занятий верховой 
ездой. Так в Иркутск пришел новый 
вид реабилитации, который на тот 
момент в России был мало распро-
странен. Сегодня благотворительный 
Фонд Тихомировых — он находится 
в деревне Грановщина под Иркут-
ском — это шесть высококвалифи-
цированных тренеров и 40 коней, 
учебно-методический центр, на базе 
которого обучаются специалисты 
со всей России, блестящие спортив-
ные успехи и сотни детей, получив-
ших шанс на полноценную жизнь.

— У нас на реабилитации посто-
янно находятся 50–60 детей, все они 
занимаются бесплатно. Но есть и оче-
редь, она расписана на полтора года 
вперед. Еще год назад она была в два 
раза больше, но мы мобилизовались, 
чтобы помочь как можно большему 
числу детей, — делится Ольга Тихо-
мирова. — К нам в гости часто при-
ходят наши выпускники, которые за-
нимались у нас подростками, а сейчас 
создали собственные семьи, родили 
детей, и у них все нормально.

Иркутянка Елена Ильичева 
на собственном опыте испытала це-
лительную силу взаимодействия ло-
шади и человека. Восемь лет назад 
она привела в центр на иппотера-
пию своего ребенка. Вернее, принес-
ла его на руках. Спустя два месяца 
занятий и сама села в седло.

— Я и мой ребенок попали в со-
вершенно другой мир. Я поняла, что 
иппотерапия — это мощная психо-
логическая и социальная реабилита-
ция, — рассказывает она. — В нашем 
центре потрясающие условия для 
детей с разными нарушениями здо-
ровья. И, раз побывав здесь, они уже 
не могут без лошадей, без общения 
на равных с тренерами.

В спорте — жизнь
Будучи врачом, Елена легко разо-

бралась с методикой иппотерапии, 
и это повлияло на ее дальнейшую 
профессиональную деятельность. 
Сейчас она «штучный» специалист 
— судья-классификатор паралим-
пийского конного спорта. Такие экс-
перты нужны, чтобы оценивать фи-
зическое и психическое состояние 
спортсменов-инвалидов, участву-
ющих в соревнованиях, и распре-
делять их по группам, обеспечивая 
тем самым равные возможности 
на успех всем участникам.

"
В адаптивный конный 
спорт дети, как правило, 
попадают после 
иппотерапии. Если тренер 
в ходе реабилитации 
замечает в ребенке 
потенциал, он предлагает 
ему спортивное 
направление. 

Однако есть и исключения. Среди 
них — Егор Аршинский, ныне абсо-
лютный чемпион в СФО по адаптив-
ному конному спорту, бронзовый 
призер чемпионата России по кон-
ному спорту среди лиц с поражени-
ем опорно-двигательного аппарата, 
а также обладатель четвертого места 
в Международном турнире по пара-
лимпийской выездке.

Юноша пришел в Фонд Тихоми-
ровых шесть лет назад сразу в спорт, 
минуя иппотерапию. Егор признает-
ся: сначала очень боялся, что может 
упасть с лошади. Но под чутким ру-
ководством главного тренера Фонда 
Анастасии Тихомировой страхи раз-
веялись. Теперь Егор не представля-
ет себя без конного спорта.

— Я прикипел к этому. Бросить 
спорт — это бросить несколько лет 
жизни сейчас, — признается он.

Падение с лошади, кстати, было. 
Это произошло в прошлом году 
за три дня до отлета на очередные 
старты. Как результат, компресси-
онный перелом позвоночника, два 
месяца в кровати, полгода восста-
новления. В сентябре 2019-го стало 
известно, что чемпионат России 
пройдет в январе. Врач разрешил 
Егору начать тренировки, и за четы-
ре месяца ему удалось подготовить-
ся. После этого всадник и заработал 
свою бронзовую медаль.

Еще одно серьезное направление 
работы Фонда — специальный олим-
пийский спорт для детей с наруше-
ниями интеллекта. 

Иппотерапия дает возможность 
эффективно справляться, например, 
с задержкой развития речи. Порой 
детям хватает всего нескольких за-
нятий, чтобы заговорить на радость 
родителям.

Успехи отмечаются и в спорте, ко-
торый помогает социализироваться 
людям с умственной отсталостью. 
Команда Иркутской области блестя-
ще выступает на российском уровне, 
в 2019 году один из спортсменов 
классифицировался на Всемирные 
специальные игры.

— В прошлом году в сборную 
России на специальной Олимпиаде 
входили четыре спортсмена, в том 
числе наш Дима Глаголев, — расска-
зывает Анастасия Тихомирова, кото-
рая занимала пост второго тренера 
в команде. — Из всех возможных 
медалей наша сборная завоевала все 
12, в том числе Дима привез два зо-
лота и серебро. Это был фурор.

«Команда — залог 
любого дела»

Спортивное направление и иппо-
терапия в работе Фонда Тихоми-
ровых тесно переплетены между 
собой. Тренеры и там, и там одни 

и те же, а костяк сборной Иркутской 
области по конному спорту состав-
ляют спортсмены, которые занима-
ются в Грановщине.

— Команда — залог любого дела. 
В наш коллектив входят мотиви-
рованные люди, все эти годы они 
учатся, нарабатывают опыт. У нас 
работает межрегиональный мето-
дическо-учебный центр, куда прак-
тически со всей России приезжают 
на обучение. В Сибири даже образо-
валось замечательное сообщество, 
мы все очень дружим, — говорит 
основатель организации.

"
В этом году Тихомировы 
выиграли конкурс 
на финансирование 
из Фонда президентских 
грантов, эти деньги 
направят на улучшение 
материально-технической 
базы учебного центра. 

Кроме того, здесь планируют за-
пустить и онлайн-обучение, кото-
рое позволит, во-первых, охватить 
большее количество специалистов, 
а во-вторых, даст возможность им 
приезжать в Иркутск на дальнейшие 
занятия.

Сотрудники организации при-
знают: тренеров сейчас дефицит. 
Их подготовка затратна и занимает 
длительное время. Но это необхо-
димо делать, чтобы решить главную 
задачу — увеличить число ребят, 
которые получат возможность про-
ходить иппотерапию. Ведь саму реа-
билитацию на поток не поставишь 
— работа с детьми-инвалидами 
предполагает исключительно инди-
видуальный подход.

— Главная миссия нашего Фонда 
— дать людям с проблемами со здо-
ровьем больше возможностей. Она, 
конечно, сложная, но когда к нам 
приезжают дети со всей страны 
на соревнования, создается удиви-
тельная атмосфера. Это надо видеть, 
насколько эти люди позитивны, как 
они нацелены на успех, как под-
держивают друг друга. Это потряса-
ющий социальный потенциал. Они 
прошли через то, что многим дру-
гим и представить сложно, и идут 
дальше. В наших мероприятиях 
постоянно участвуют и здоровые 
спортсмены. И у нас нет проблемы 
толерантности. На маленьком участ-
ке Земли ее нет. Это делается очень 
просто, надо лишь захотеть, — за-
ключает Ольга Вячеславовна.

Алена Григорьева
Фото из архива Фонда Тихомировых

Лошади — одни из самых 
грациозных, сильных и 
умных животных. Общение 

с ними приносит не только радость, 
но и здоровье. О пользе  
иппотерапии для людей  
с различными заболеваниями 
известно многим. Реабилитация 
с помощью адаптивной верховой 
езды показана для пациентов  
с широким спектром диагнозов — 
от неврологических до болезней 
костно-мышечной системы. 
Об истории уникального для 
Иркутской области конного 
центра, который целенаправленно 
занимается детской иппотерапией, 
рассказала его основатель Ольга 
Тихомирова.

ЛЮДИ И ЛОШАДИЛЮДИ И ЛОШАДИ

Иркутскому благотворительному Фонду Иркутскому благотворительному Фонду 
Тихомировых исполнилось 20 лет Тихомировых исполнилось 20 лет 

Лошади дарят радость и детям, и взрослым
Ежегодно Фонд Тихомировых устраивает фестиваль, на который съезжаются 
спортсмены со всей России
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Об искусстве 
ландшафтного дизайна 

— Я человек сугубо городской, 
— начинает свой рассказ Светлана. 
— И мама моя, и бабушка никогда 
не занимались садоводством, и еще 
десять лет назад казалось, что так 
будет и со мной.

Участок в садоводстве на 41-м 
км Байкальского тракта был 
куплен в 2002 году исклю-
чительно для дачного 
отдыха. Даже овощи 
на нем не выращивали, 
потому что расположен 
он в болотистой мест-
ности. Но прошло вре-
мя, и в 2012 году хозяева 
приняли решение осушить 
территорию, для чего сдела-
ли дренажные канавы. Увидев, 
как по ним стекает вода, Светлана 
придумала, как организовать соб-
ственное озеро. Это и стало началом 
зарождения сада.

— В конце участка вырыли яму 
длиной 20 метров, — вспоминает 
Светлана. — Она походила на ворон-
ку от разорвавшейся бомбы. Я смо-
трела на нее и думала — интересно, 
что у меня получится? Однако чело-
век я решительный, люблю делать 
много и быстро. И ландшафт ный 
дизайн рождался буквально на ходу, 
методом проб и ошибок. Не было 
никаких чертежей, все делалось 
по наитию.

Первым делом к рукотворному 
озеру провели отдельную скважину, 
благодаря чему водоем не только 
чистый и прозрачный, но и с соб-
ственным естественным водопадом. 
Со временем дно бассейна выложили 
плитняком, получилась каменная 
чаша. Оформили берега, из-за чего 
его объем и очертания изменились, 
хотя размер все равно остался внуши-
тельным — около 10 метров в длину.

Высадив клематисы, акониты, 
дербенник и посмотрев, как они 
растут, Светлана придумала сделать 
для них декоративные опоры. В ито-
ге по ее эскизам появились кованые 
подставки высотой до двух метров. 
Летом в их середине растут много-
летние растения, а зимой сооруже-
ния красиво смотрятся на снегу.

Параллельно к многолетним по-
садкам добавились однолетние — 
в горшках, оформленных в едином 
стиле. Сейчас по всей территории 
расставлены около трехсот крупных 
вазонов с композициями из одно-
летних цветов. Со временем по-

явились тротуары, 
аллеи, интересные 

арт-объекты, стали 
понятны очертания 

сада. Однажды дачным 
комплексом заинтересовалась 

иркутская телекомпания.
— Это принесло мне популяр-

ность, причем не связанную с моей 
основной деятельностью, — улы-
бается модельер. — Появился круг 
поклонников, интересующихся 
именно садовыми делами. Сейчас 
даже в моих соцсетях две странич-
ки. Одна посвящена модной жизни, 
а другая — моему саду. И подписчи-
ки разделились на две аудитории: 
одни смотрят одежду, другие — сад.

Последние, кстати, нередко срав-
нивают сад Светланы Бекаревой 
с садом Клода Моне. Знаменитый 
импрессионист был не только вы-
дающимся художником, но и за-
мечательным ландшафтным дизай-
нером. Сад в деревушке Живерни 
стал для живописца неиссякаемым 
источником вдохновения.

От сада злаков  
до сада мхов

— Дизайн — бесконечный про-
цесс, — говорит Светлана. — Он 
не прекращается ни зимой, ни ле-
том. Всегда хочется что-то добавить, 
исправить. Провести эксперимент. 
Подсадить, к примеру, величествен-
ные лилии к лохматым кустам ми-
рикарии. Гладиолусы — к болотной 
траве, а борец синий и дельфиниум 
— к гороху и помидорам.

Основная идея, которой придер-
живается Светлана, заключается 
в натуральности окружающего 
ландшафта. Никаких искусствен-
ных фонтанов, мраморных соору-
жений — все гармонично вписы-
вается в природную среду. Даже 
арт-объекты созданы из деревьев. 
Например, изгороди, которыми 
участок разделен на зоны, только 
живые — из дербенника, клопогона, 
хост, лилий, а на фасаде дома вьется 
«девичий виноград».

Каждый год хозяйка украшает 
свой парк в разных стилях. Так, 
одно лето делает акценты на розо-
вом цвете, следующее — на желтом. 
Или, как в этом сезоне, на синем 
и красном. Доминанту видно сразу, 
стоит лишь зайти в сад и окинуть 
его взглядом: повсюду синие астры 
и лабелии, красные герани, вербе-
ны, канны и ампельная гвоздика. 

Кроме того, этим летом у Светланы 
посажено много декоративных трав.

Вечером и ночью домашний ден-
драрий освещается при помощи се-
мидесяти прожекторов. Все фонари 
по 2,5 метров высотой и сделаны 
из топляка, выловленного из Анга-
ры. При желании можно осветить 
как весь сад, так и разные зоны. От-
дельно оформлена аллея с гнезда-
ми: поделки установлены на столбах 
высотой по два метра (тоже вылов-
ленных из реки), в них растут одно-
летники. Здесь же высажены сосны.

— Я согласна с теми, кто сове-
тует разделять участок на зоны, 
— отмечает Светлана. — Даже если 
у вас шесть соток, можно сделать 
зону отдыха, огорода, бани. А если 
все 15–20 — зонирование просто 
необходимо!

У самой Светланы 70 соток 
и большое количество зон. Она на-
зывает их «Сад злаков», «Сад мхов», 
«Декоративная клумба», «Зона 
арок». Есть также зоны отдыха, 
летней кухни, парадная и пляжная. 
Огород и тот поделен на две пло-
щадки — березовый и классический. 
В первом все грядки, подставки, 
забор, лавка и фонарь сделаны 
из березы, даже цветы здесь растут 
исключительно белого цвета.

— Все свои растения высаживаю 
и выращиваю сама, — подчеркивает 
Светлана Бекарева. — Есть у меня 
и овощи: кабачки, баклажаны, капу-
ста, морковь, свекла. Отдельно стоит 
чайный огород, где растут травы для 
чаев — зверобой, лимонник, мята. 
И большая грядка для клубники.

Миллионы усилий
Садоводческая наука тоже далась 

методом проб и ошибок. Поскольку 
участок болотистый и холодный, 

далеко не все растения могут на нем 
зимовать. Спустя годы Светлана по-
добрала свойственные нашему реги-
ону зимостойкие культуры. Отдает 
предпочтение многолетним злакам, 
а также кустарникам — дербеннику 
(он цветет розовыми венчиками) 
и бузульнику (цветет желтыми). Ра-
стут у нее великолепные ивы, кото-
рые выглядят весьма декоративно, 
поскольку их регулярно подстрига-
ют — в виде шаров, свечек. Хорошо 
себя чувствуют калина, смородина, 
крыжовник, вишня. Сибирские 
ирисы в этом году очень красиво 
смотрятся с камышами на озере. 
Есть зимостойкие азиатские лилии 
и канадские розы.

— Искала информацию в интер-
нете, о чем-то спрашивала у мест-
ных знатоков, — продолжает моя 
собеседница. — Мотала на ус и сооб-
ражала, как поступить. Поняла, на-
пример, что красота будущего сада 
всегда зависит от качественного 
грунта, поэтому регулярно делаю за-
мену земли — добавляю торф, пере-
гной. Осенью и весной по всей тер-
ритории разбрасываю удобрения, 
летом также добавляю комплекс 
в газоны, горшки.

Осенью она заносит в зимнюю 
теп лицу растения, которые плани-
рует высадить в следующем году. 
Черенкует, заготавливает семена. 
В феврале начинает выращивать 
для нового сада рассаду.

— Некоторые растения приоб-
ретаю в магазине, — объясняет Свет-
лана. — Например, пузыреплодник 
и дёрен. А вот рябинник выкопала 
в лесу. Если ему не давать цвести 
и вовремя стричь, тогда он выгля-
дит, как на картинке в журнале.

Знакомые и соседи часто спраши-
вают — как она все успевает? На что 
Светлана отвечает, что лучший от-
дых — смена деятельности.

— Поверьте — все реально и все 
возможно! — восклицает эта уди-
вительная женщина. — Когда люди 
видят мой сад, особенно вот таким, 
цветущим, многие думают, что 
в него вложены миллионы рублей. 
А на самом деле это миллионы 
усилий, фантазия, выдумка. Я уве-
рена: будь у меня не 70 соток, а 15 
— и то придумала бы, как сделать 
вечное лето!

В саду Светлана Бекарева не толь-
ко работает. Признается, что любит 
вставать ранним утром и пить кофе 
на летней веранде. А на выходных 
гуляет, оставаясь наедине с садом, не-
бом и ночной красотой. И все меньше 
выезжает на пикники, ведь теперь 
у нее есть собственная природа, как 
говорит она сама, класса «люкс».

Наталья Федотова
Фото предоставлено  
Светланой Бекаревой

Иркутянка Светлана Бекарева 
в особом представлении 
не нуждается — иркутский 

художник-модельер, сумевшая 
достигнуть признания не только в 
России. Но, возможно, для кого-то 
станет открытием, что Светлана 
также — хозяйка сказочного сада 
на берегу Ангары. Все работы по 
благоустройству здесь она делает 
собственными руками, доказывая, 
что из любого участка вне 
зависимости от его размеров даже 
в сложных сибирских условиях 
можно сделать райский уголок.

САДОВОДСТВО КАК ИСКУССТВО 
Живописный сад иркутского модельера Светланы Бекаревой 

сравнивают с полотнами художника Клода Моне

В саду все сделано  В саду все сделано  
из экологичных материаловиз экологичных материалов

На участке – около  На участке – около  
трехсот вазонов  трехсот вазонов  

с однолетними цветами с однолетними цветами 

Арку создают  Арку создают  
вьющиеся растениявьющиеся растения

КСТАТИ 
Напоминаем, что мы 
продолжаем прием заявок 
на конкурс «Самая красивая 
дача» до 15 сентября. У каждого 
жителя Иркутска, Иркутского 
и Шелеховского районов 
есть отличная возможность 
рассказать о себе, результатах 
своего труда на страницах 
нашей газеты и получить звание 
«Самая красивая дача».
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— Слушатели с любовью назы-
вают нас «Домашнее радио», — го-
ворит корреспондент и ведущая 
Иркутского радиоканала Анжелика 
Лотоцкая. — У нас нет агрессивной 
рекламы, заказных передач. Мы 
охватываем все сферы жизни Иркут-
ска от ЖКХ, медицины, образова-
ния до культуры и политики. Ведем 
честные и откровенные разговоры 
с чиновниками, задаем неудобные 
вопросы. Много рассказываем о ли-
тературе, музыке, театре. То есть 
не просто развлекаем, но и даем 
пищу для ума и души. Думаю, имен-
но за это нас и любят, и слушают, 
и пишут, звонят нам. А благодаря 
интернету мы станем, конечно, еще 
ближе к нашим слушателям.

О том, насколько сильна привя-
занность к радиоканалу у иркутян, 
стало понятно в прошлом году, ко-
гда его хотели закрыть (по причине 
банкротства предприятия, которому 
оно тогда принадлежало). В ре-
дакцию сразу же начали звонить 
обеспокоенные горожане. Были на-
писаны сотни писем в адрес мэрии 
и областного правительства. 

"
И хотя сокращения 
коллективу радиоканала 
избежать не удалось, 
в администрации 
города сделали все, 
чтобы сохранить этот 
уникальный, социально 
ориентированный 
проект и трудо устроить 
сотрудников.

— Нас приглашали на заседания 
думы города, — вспоминает главный 
редактор Иркутского радиоканала 
Нелли Щепина. — Было отрадно 
слышать, когда все депутаты еди-

ногласно высказались в нашу за-
щиту, признав радиоканал одним 
из самых эффективных СМИ. А все 
потому, что, побывав у нас в эфире, 
они чувствовали колоссальную об-
ратную связь.

А появился Иркутский радиока-
нал в 1996 году как корпоративное 
радио «Электросвязи» на базе  
ИГРТУ — организации, которая об-
служивала все проводные сети в го-
роде. Сотрудники отдела кад ров вы-
ходили в эфир во время обеденного 
перерыва и просто поздравляли 
работников компании с днями рож-
дения и праздниками. С приходом 
в коллектив профессионалов вы-
росло качество программ. Первый 
редактор Наталья Новакова задала 
ему направление как «Радио куль-
туры», привлекая творческих людей 

Иркутска для общения со слушате-
лями. А при руководстве главного 
редактора Нелли Щепиной формат 
вещания стал еще и социально 
ориентированным.

В наши дни коллектив радиока-
нала — всего четыре человека: глав-
ный редактор Нелли Щепина, ве-
дущие программ Жанна Богданова 
и Анжелика Лотоцкая, звукорежис-
сер Руслан Руденок. А еще более 20 
нештатных авторов, которые безвоз-
мездно сотрудничают с радиокана-
лом, ведя авторские передачи. В их 
числе известные и авторитетные 
в Иркутске люди — композиторы, 
писатели, краеведы, заслуженные 
работники культуры.

Уникальны и циклы передач, 
которые можно послушать на Ир-
кутском радиоканале — «Историче-

ский календарь», «Музыка жизни», 
«Твои люди, Иркутск», «Прогулки 
по музею», «Приглашает музей 
им. Сибирякова», «Театральные 
истории», «Информирует Пенсион-
ный фонд», «Азбука ЖКХ» и другие.

— Основной наш слушатель — 
представители старшего поколения, 
— продолжает Анжелика Лотоцкая. 
— И особая категория — люди, по-
терявшие зрение. Для них мы уже 
много лет готовим передачу «Мир 
равных возможностей». Слушают 
нас и врачи, и учителя, и мамочки 
в декрете. Осталась и добрая тради-
ция — поздравления для сотрудни-
ков предприятий. Безусловно, помо-
гает нам в работе и обратная связь 
— отзывы, добрые советы, друже-
ские пожелания наших слушателей.

— Даже сейчас, если отключают 
радио по какой-либо причине, — до-
бавляет Жанна Богданова, — нам 
тут же звонят: «Девочки, у вас 
все в порядке?» Люди со слезами 
на глазах признаются, что без наше-
го радио себя не мыслят.

Новость о том, что с третьего ав-
густа радиоканал стал муниципаль-
ным и присоединился к газете «Ир-
кутск», обрадовала многих. Теперь 
слушатели смогут зайти на сайт 
иркутскинформ.рф и выбрать пере-
дачу, которую хотели бы послушать. 
А скоро здесь появится и уникаль-
ный архив радиоканала, сохранив-
ший голоса наших легендарных 
земляков — например, Валентина 
Распутина, Виталия Венгера, Юрия 
Ножикова.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

В самом начале Великой Отече-
ственной войны для материальной 
помощи государству в укреплении 
обороноспособности страны в СССР 
был создан Фонд обороны. Он со-
стоял из добровольных пожертво-
ваний деньгами, драгоценностями, 
промышленным сырьем и товарами. 
Уже 3 июля 1941 года семья иркутян 
Щеголевых внесла в этот фонд золо-
тое обручальное кольцо. 

"
«Пусть наша лепта 
пойдет на спасение 
Родины», — писали 
они в своем заявлении 
в Иркутский горком 
партии. Патриотическому 
поступку иркутян 
посвятил стихотворение 
«Обручальные кольца» поэт 
Анатолий Ольхон.

Немалый вклад в создание 
и укреп ление Фонда обороны внесла 
интеллигенция Иркутска. Коллек-
тивы театров отчисляли одноднев-
ные заработки, писатели и ученые 
сдавали деньги и драгоценности, 
гонорары за статьи, изобретения 
и открытия. Профессор Иркутско-

го университета Вильгельм Абольд 
внес 1000 рублей. 62-летний ученый, 
помнящий годы Первой мировой 
и Гражданской войн, прекрасно осо-
знавал, что означает для фронта все-
сторонняя поддержка тыла. Крупные 
суммы внесли профессора медин-
ститута, в отчислении однодневных 
заработков также приняли участие 
учителя многих иркутских школ.

В городе регулярно проводились 
воскресники, посвященные фронту. 
Активисты трудились на строи-
тельстве дорог, участвовали в по-

левых работах. 16 ноября 
1941 года рабочие завода 
им. Куйбышева, например, 
организовали воскресник, 
заработок от которого — 
три тысячи рублей — был 
направлен на строитель-
ство военной техники. 
На взносы гражданского 
населения в Иркутске 
в 1942 и 1943 годах были 
собраны и переданы фрон-
ту боевые машины танко-
вой колонны «Иркутский 
комсомолец». Поступления 
в Фонд обороны прекра-
тились с 1943 года в свя-
зи с выпуском военного 
займа.

Ярким проявлением заботы 
о Красной Армии был сбор в дале-
ком тылу теплых вещей для фронто-
виков. В Иркутске было образовано 
608 комитетов для организации 
этой работы. Кроме одежды и обуви 
жители города вносили в вещевой 
фонд сырье для их изготовления: 
шерсть, кожу, ткани. В Иркутске 
в артели «Шубник» открылся цех 
для выделки овчины и кож.

Уже в первые дни войны сибиря-
ки стали готовить для воинов подар-

ки. Накануне нового 1942 года в Ир-
кутской области было подготовлено 
20 вагонов подарков и посылок для 
фронтовиков. 

"
Школьники сшили тысячи 
подарочных мешочков. 
На них любовно было 
вышито «С Новым годом!», 
«С новыми победами». 

Первый эшелон с подарками 
от иркутян был направлен в 43-ю 
армию Западного и 31-ю армию 
Калининградского фронтов. Второй 
эшелон из 28 вагонов с 93 тыся-
чами подарков был подготовлен 
к 24-й годовщине Красной Армии, 
за ним последовал третий, а за-
тем и четвертый. Всего иркутяне 
отправили на фронт 160 вагонов 
подарков.

Тесная неразрывная связь фронта 
и тыла в Великую Отечественную 
войну помогала в борьбе с ненавист-
ным врагом и ярко свидетельство-
вала о нерушимой дружбе армии 
и народа.

Алексей Буренин
Материалы предоставлены Музеем 

истории Иркутска

ГОРОД ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ 

С начала августа Иркутский 
городской радиоканал 
присоединился к редакции 

газеты «Иркутск». Слушать 
любимые передачи теперь можно 
не только в эфире, но и на сайте 
нашего издания в любое удобное 
время.

Патриотизм иркутян в годы Великой 
Отечественной войны проявлялся  
не только в самоотверженном труде  

во имя Победы, но и в материальной помощи 
фронту. Иркутяне сдавали деньги и ценности 
в Фонд обороны, собирали теплые вещи и 
подарки для фронтовиков.

«МЫ СТАЛИ БЛИЖЕ  
К НАШИМ СЛУШАТЕЛЯМ…»

НА УКРЕПЛЕНИЕ ОБОРОНЫ РОДИНЫ 

Слушать передачи Иркутского радиоканала теперь можно  
и на сайте газеты «Иркутск» 

Иркутяне с первых дней войны сдавали деньги  
и ценные вещи

Слева направо: Анжелика Лотоцкая,  Слева направо: Анжелика Лотоцкая,  
Нелли Щепина, Жанна БогдановаНелли Щепина, Жанна Богданова
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Здоровье,  
труд и оборона

…С утра шел мелкий моросящий 
дождь. Были опасения, что меро-
приятия в рамках Дня физкультур-
ника могут отменить. Но Иркутск 
настолько соскучился по спортив-
ным праздникам, что отменять ни-
чего не стали. Одно из мероприятий 
состоялось на стадионе «Локомо-
тив» в Ленинском округе. Организа-
торами выступили администрация 
Иркутска, заместитель председателя 
думы Иркутска, депутат по избира-
тельному округу № 2 Виталий Мат-
вийчук и МКУ «Городской спортив-
но-методический центр». Ведущая 
с микрофоном — сотрудник МКУ 
СШ «Центр развития спорта» Ана-
стасия Слепнева, ей отлично удается 
эта роль. Она передает слово для 
приветствия Виталию Барышнико-
ву, он наградил участников спортив-
ного праздника.

"
— У каждого из нас своя 
высота. Ее нужно взять 
и идти дальше. Именно 
спортсмены зачастую 
демонстрируют бодрость 
духа там, где, казалось бы, 
и спорту-то места нет! 
Но если есть спортивная 
закалка — такие люди 
всегда побеждают. Наши 
сибиряки, иркутяне 
побеждают всегда! 
— отметил Виталий 
Барышников.

В этот день поздравления, на-
грады получили все от водителей 
до бухгалтеров. Да, мы хорошо зна-
ем звезд спорта, их имена на слуху. 
Но что бы они делали без тех, кто 
обеспечивает им рабочий процесс? 
Об этом сказал заместитель пред-
седателя думы города Иркутска 
Виталий Матвийчук, который про-
должил награждение. Работникам 
сферы физической культуры он 
вручил благодарственные письма 
председателя думы города. Их полу-
чили сотрудники МКУ «Спортивная 
школа «Лидер».

— Как депутат думы от Ленин-
ского округа я делаю все, чтобы 
спортивная сфера нашего округа 
развивалась. Убежден, что жители 
должны иметь в шаговой доступ-
ности спортивные объекты, а дети 
и подростки — обеспечены всем 
необходимым для занятий физиче-
ской культурой и спортом, — под-
черкнул депутат. — Мы каждый год 
обновляем стадион «Локомотив». 
Строится новый ФОК в Советском 
переулке в Ново-Ленино, во дворах 
появляются новые сооружения для 
развития массового спорта. В этом 
году будет обустроено не меньше 
пяти новых спортивных площадок 
на придомовых территориях.

Меткие и быстрые
После торжественной части мно-

гие участники праздничного меро-
приятия отправились сдавать нормы 
ГТО. Все участники были разделены 
на несколько возрастных категорий 
от школьников до пенсионеров.

— Многие пришли просто по-
смотреть, узнать, проконсультиро-
ваться. Главное, чтобы у участников 
была медицинская справка и чтобы 
все зарегистрировались. Регистра-
ция занимает пять минут, а вот 
справку получить чуть сложнее, 
поэтому готовиться нужно, конеч-
но же, заранее. Сдают сегодня все, 
у кого есть уникальный номер ГТО, 
в том числе и сотрудники городских 
учреждений спорта, — сообщил 
Дмитрий Абрамович.

Первым делом — проверка на гиб-
кость: нужно, стоя на скамейке, до-
стать руками ниже уровня. С этим 
тестом на золотой знак справились 
все. А Виталий Барышников удивил 
судей с гирей. Вот уже давно выпол-
нен его «золотой» норматив, а он 
все жмет и жмет. В итоге замести-
тель мэра поднял гирю 60 раз — это 
«золотой» результат для 19-летних!

— Чем ответит дума? — инте-
ресуется Дмитрий Абрамович, на-
чальник управления спорта города 
Иркутска. Дума в лице Виталия 
Матвийчука ответила не менее се-
рьезным результатом — 40 раз, это 
тоже «золотой» показатель. Депутат 
также выполнил нормы ГТО по бегу 
на короткие и длинные дистанции, 
стрельбе, упражнениям на пресс 
и нескольким дополнительным дис-
циплинам на выбор.

Дмитрий Абрамович идет на тур-
ник. Для золотого знака в его воз-
растной ступени (35–39 лет) доста-
точно подтянуться девять раз, он 
легко выполнил норматив и дальше 
ставить рекорды не стал. Надо побе-
речь силы для других упражнений! 
И в следующем тесте — беге на 30 
метров — Дмитрий Валерьевич по-
казал отличное время 4,3 секунды, 
чем приятно удивил судью. Но… 
триумфатором он побыл толь-
ко до следующего забега. Антон 
Чернышов, начальник городского 

управления культуры, туризма  
и молодежной политики, показал  
4,1 сек. — почти как у професси-
ональных легкоатлетов! Правда, 
позже он признался, что занимался 
легкой атлетикой в юности.

А в стрельбе вновь отличился 
Виталий Барышников — из пяти вы-
стрелов с 10 метров ему достаточно 
было 25 очков для «золота», а он на-
брал 37! В общем, пока все уклады-
ваются в «золотой» график. Осталь-
ные тесты надо сдавать позже.

— В списке тестов еще подход 
на 10 км, — рассуждает Дмитрий 
Абрамович, — может, мы отсю-
да домой пешком пойдем? Сразу 
и сдадим.

Это, конечно, шутка! А вот прав-
дой стало то, что Дмитрий Вале-
рьевич пообещал взять сдачу норм 
ГТО в Иркутске на особый контроль 
и развивать это движение как мож-
но более активно.

«Оранжевый мяч» 
по лужам…

На острове Юность в этот день 
проходил турнир по уличному ба-
скетболу «Оранжевый мяч». Но 
и здесь погода внесла коррективы. 
Ряд игр вообще пришлось отменить, 
вместо них провели серии штраф-
ных бросков. Такая необычная 
система розыгрыша принесла свои 
сюрпризы. Главный судья турнира 
Александр Пешков рассказал:

— Состав призеров довольно не-
ожиданный, потому что определять 
полуфиналистов и финалистов нам 
пришлось по серии штрафных бро-
сков. Как и выяснять победителей 
у девушек. Но, наконец, погода 
улучшилась, и мы провели полно-
ценный матч за третье место у муж-
чин, а также мужской финал.

Матч за третье место у мужчин 
выиграла команда «Спазм». Что же 
касается женского турнира, там 
места распределились так: команда 
«Агонь» превзошла «Сибирячку» 
в борьбе за первое место. На третьем 
месте — команда «Владимирский 
централ».

И вот — мужской финал. Лужи, 
как могли, разогнали с площадки. 
Она почти сухая.

— Понятно, что здоровье спорт-
сменов дороже, — говорит главный 
судья, — поэтому во избежание 
травм мы задержали начало и пере-
несли его на 11 часов. Упорная 
борьба была только поначалу. Затем 
команда «ИНК» начала отрываться 
и переиграла соперника с разгром-
ным счетом 21:8.

Антон Гилев из команды «ИНК» 
очень доволен победой:

— Замечательный турнир! Из-за 
погоды мы сегодня были на гра-
ни того, чтобы вообще не сыграть. 
Но все-таки возможность нам дали. 
Мы старались играть аккуратнее, 
чтобы не было травм. Жестко, 
но аккуратно.

— Вы ожидали, что сможе-
те сыграть в финале?

— Мы всегда рассчитываем толь-
ко на победу!

А вот кто точно не ожидал занять 
второе место, так это игроки коман-
ды «Дюра».

— То, что мы попали в финал 
— это небывалый успех, повод для 
гордости! Нам повезло с погодой, 
организаторы приняли интересное 
решение — заменить игры серия-
ми бросков. И благодаря этому мы 
вышли в финал, — сказал игрок ко-
манды Андрей Вербицкий.

— Оцените игру ваших то-
варищей по команде — кто от-
личился сегодня?

— Команда соперника «ИНК» — 
вот кто сегодня отличился! — честно 
признался Андрей, — а мы играли 
не очень. Зато штрафные кидали  
хорошо, поэтому в финал и попали.

Александр Дорошенко, руково-
дитель команды «ИНК», рассказал 
о том, как коллектив готовился 
к турниру:

— У нас относительно новая ко-
манда — мы отыграли всего год, 
выступали в Межрегиональной 
любительской баскетбольной лиге 
в Лиге развития. Сейчас переходим 
в Первую лигу. «Оранжевый мяч» 
— первый турнир, где нам удалось 
завоевать титул. Это наш первый 
трофей, и мы очень рады, что так 
случилось! Мы много тренирова-
лись, так что все заслуженно!

— Расскажите, как гото-
вится ваша команда?

— Тренировочный процесс вы-
строен системно, тренируемся два 
раза в неделю. Хорошая дисциплина 
в команде, хороший настрой. Игро-
ки выкладываются, есть конкурен-
ция за место в составе. Порядка 17 
человек в команде: чтобы попасть 
в заявку, надо себя проявить.

— Назовите самых ярких 
игроков.

— Не хотелось бы кого-то оби-
деть, у нас все игроки яркие, коман-
да очень сплоченная, дружная. Хо-
роший командный дух! Но есть те, 
кто может взять игру на себя и сде-
лать результат — Никита Голиков, 
Даниил Фефелов, капитан команды 
Игорь Алхунсаев. А сегодня отлично 
себя проявил под кольцом Антон 
Гилев. Вся команда у нас достойная!

Ника Песчинская, Мария Николаева
Фото Ники Песчинской

В рамках празднования 
Дня физкультурника 
в областном центре 

8 августа прошел турнир 
по уличному баскетболу 
«Оранжевый мяч» на острове 
«Юность», а на стадионе 
«Локомотив» в Ново-Ленино 
состоялось торжественное 
награждение работников спорта, 
после чего все желающие могли 
сдать тесты ГТО.

СПОРТ НАЧИНАЕТСЯ В СУББОТУ 
Как в Иркутске отметили День физкультурника

Виталий Матвийчук сдал все Виталий Матвийчук сдал все 
нормы ГТО наравне с другими нормы ГТО наравне с другими 

жителями и получил дипломжителями и получил диплом

Более 100 иркутян сдали Более 100 иркутян сдали 
нормы ГТО на празднике  нормы ГТО на празднике  

в честь Дня физкультурникав честь Дня физкультурника

В финале турнира «Оранжевый В финале турнира «Оранжевый 
мяч» победила команда «ИНК»мяч» победила команда «ИНК»
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13августа
Открылась персональная вы-
ставка художника из Хабаровска 
Андрея Тена «Персонажи».  
В экспозиции графические 
произведения одного из самых 
интересных и нестандартных 
графиков Дальнего Востока. Мир 
художника населен необычными 
героями, выдающими артисти-
ческую натуру автора. Андрей 
использует самый разнообраз-
ный инструментарий для во-
площения своих замыслов. Это 
и текстурные пасты и гели для 
рельефной графики, и трафарет-
ная графика (эмаль, офсетная 
краска, акварель), и комбиниро-
ванный эстамп (коллография, 
гравюра на картоне и полихлор-
виниле), и тонированная бумага 
для графики. (6+)

Тел. для записи:  
+7 (3952) 55-45-95  
или +7 (3952)99-10-88,  
www.artdias.ru

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

15 августа
Детская библиотека № 24 «Бригантина» подготовит ли-
тературную визитку ко дню рождения Михаила Самар-
ского «Юный возраст успеху не помеха». Статью можно 
будет посмотреть в социальной сети «ВКонтакте» https://ok.ru/
group56893153214473. Михаил Самарский — молодой писатель, 
блогер, общественный деятель, создатель благотворительной 
программы помощи слепым людям «Живые сердца», автор 
современной прозы, приключенческой литературы, а также 
книг для детей и подростков. Их отличает подростковая непо-
средственность, понятный для сверстников язык, актуальность 
затрагиваемых тем.

13 августа
В Гуманитарном центре-библиотеке имени семьи Полевых возобновлено обслуживание 
читателей. Бибиотека работает ежедневно с 9 до 18.00 без перерыва на обед в формате 
приемки и выдачи книг по предварительной заявке на посещение любым удобным для 
читателей способом:

 9 по телефону 36-95-66;
 9 e-mail: hcenter@bk.ru;
 9 в виртуальной справочной на сайте учреждения: hcenter-irk.info.

13–20 августа
Живое литературное слово
Адвокатская палата Иркутской области, департамент обра-
зования и управление культуры, туризма и молодежной 
политики администрации города Иркутска и Гуманитарный 
центр-библиотека имени семьи Полевых проводят городской 
конкурс чтецов стихотворений В.С. Высоцкого «Живое лите-
ратурное слово» памяти адвоката Дмитрия Васькова. В кон-
курсе могут принять участие учащиеся 9–11 классов, студен-
ты вузов, участники поэтических кружков самодеятельных 
коллективов, проявляющие художественные достижения и 
навыки выразительного чтения в жанре художественного 
слова. Возраст 15–21 год. Приглашаются все желающие. 
Положение о конкурсе на сайте hcenter-irk.info,  
тел. для справок 36-95-66.

14 августа
Август — месяц осенних Спасов. По тра-
диции сначала отмечается Медовый Спас, 
затем Яблочный; завершает празднование 
Хлебный Спас. В эти церковные дни честву-
ют Спасителя Иисуса Христа, благодарят 
его за природную благодать и за хороший 
урожай. Медовый Спас проведут сотрудни-
ки «Дома ремесел и фольклора» в 18:00 на 
Ершовском заливе. (6+) 
Справки по тел. 204-494. Филиал МБУК МИГИ им. А.М. Сибирякова  
«Дом ремесел и фольклора», ул. Декабрьских Событий, 102.

15 августа 
Иркутский театр кукол открывает 86-й 
театральный сезон премьерой аудио-
спектакля-прогулки «В движении сти-
хий» (16+). Спектакль подобного формата 
появится в нашем городе впервые. Зрители 
окажутся вне привычных стен театра, а 
декорациями послужит природа. Действие 
развернется на острове Конный. Зрители-
участники получат наушники с 3D-звуком 
и в сопровождении кураторов отправятся 
на прогулку. Героями спектакля выступят 
четыре стихии, главные силы мироздания 
с давних времен — Земля, Вода, Воздух и 

Огонь. Во время прогулки будут остановки — метафорические встречи с этими стихия-
ми. Зрителей ждут небольшие задания, которые помогут им отвлечься от повседневных 
забот и получить заряд энергии.
Билеты на сайте https://aistenok-irkutsk.ru.Тел. кассы 25-19-64.

В ИРКУТСКЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ СБОР СРЕДСТВ ДЛЯ УСТАНОВКИ ПАМЯТНОГО 
ЗНАКА ДЕТЯМ — УЗНИКАМ ФАШИСТСКИХ КОНЦЛАГЕРЕЙ
Подобные памятные знаки установлены в разных городах страны, и Иркутск не должен 
оставаться в стороне. В память об этой великой трагедии иркутяне могут объединиться 
и подключиться к сбору средств на изготовление памятного знака. Принять участие в 
акции по сбору средств на счет некоммерческой организации «Фонд поддержки и разви-
тия культуры на территории города Иркутска» сможет каждый иркутянин. 
Реквизиты для перечисления средств на созда-
ние скульптуры и установку памятника детям-уз-
никам фашистских концлагерей:
Некоммерческая организация «Фонд поддерж-
ки и развития культуры на территории города 
Иркутска»
664003, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Киев-
ская, 2
ИНН/КПП 3808198572/380801001
ОГРН 1173850006990
Р/счет 40703810118350000549
К/счет 30101810900000000607
БИК 042520607
БАЙКАЛЬСКИЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК

БАЙКАЛЬСКАЯ АСТРОФИЗИЧЕСКАЯ ОБСЕРВАТОРИЯ
13–31 августа
Вечерняя экскурсия на Большой солнечный вакуумный теле-
скоп — прекрасный шанс для любителей романтики провести 
незабываемый вечер на самой высокой точке самого большого 
на евроазиатском континенте солнечного линзового телеско-
па. Во время экскурсии посетители услышат увлекательный 
рассказ о звездах, Луне и других интересных космических объ-
ектах и явлениях. Можно увидеть в телескоп яркое звездное 
небо и первые планеты (Юпитер и Сатурн), появляющиеся на небосводе.  
Начало экскурсий — в 20:00 по предварительной записи. (6+)
Адрес: п. Листвянка, ул. Партизанская, 29.  
Запись на экскурсию по тел. 8-950-1-254-254 (WhatsApp,Viber, Telegram), 
baikalproekt@mail.ru, www: solar-wind38.ru.

15 и 16 августа 
В Иркутске пройдет акция «Фасадник»: горо-
жане приведут в порядок фасады, заборы и 
дворы жилых деревянных домов.
Начало акции в 10:00 по адресам:

19 августа 
19 августа 1937 года 
родился Александр Ва-
лентинович Вампилов, 
выдающийся драматург 
и прозаик, а 17 августа 
1972 года он погиб в 
самом расцвете чело-
веческих и творческих 
сил, на пороге большого 
признания, которого 
долго ждал. 
Детская библиотека им. 
А.С. Пушкина проведет 
интерактивную викторину 
по произведениям А.В. Вам-
пилова «Солнце в аисто-
вом гнезде» в социальных 
сетях «ВКонтакте» https://
vk.com/club159870501 и 
«Одноклассники» https://
ok.ru/group54363523514375. 
Читателям предлагается 
ответить на вопросы викто-
рины о жизни и творчестве 
писателя.

Библиотека № 1 прове-
дет для взрослых поль-
зователей виртуальное 
литературно-историческое 
путешествие на Байкал к 
месту гибели драматурга 
«Вспоминайте меня ве-
село — последние стра-
ницы жизни Александра 
Вампилова». Публикация 

— на сайте ЦБС https://
cbs-irkutsk.ru/.
Библиотека № 7 — «Ки-
ровская библиотека» — 
в социальной сети «ВКон-
такте» (https://vk.com/
public194271733) подгото-
вит видеоролик  
«У каждого свой Вампи-
лов», посвященный дню 
памяти драматурга.
Детская библиотека  
№ 19 им. В.П. Староду-
мова сделает презентацию 
цитат Александра Вампи-
лова «Талантливо — это 
когда так, как не должно 
быть, но когда это здоро-
во». Презентация будет 
представлена краткими 
биографическими дан-
ными и цитатами из его 
произведений. Материал 
опубликуют «ВКонтакте» 
https://vk.com/cbs_19

13 августа
Сотрудники экспозиционного отдела «Окно в Азию» Иркутского областного 
краеведческого музея открыли выставку, посвященную 175-летию Русского 
географического общества (РГО). Выставка будет работать до 15 сентября 2020 
года. Посетителям представят экспонаты из фондов краеведческого музея, отражающие 
деятельность РГО на разных этапах своей деятельности, в том числе материалы экспе-
диций члена РГО Григория Николаевича Потанина: предметы быта жителей Монголии, 
Китая, археологические находки, печатные издания.
13 августа в 15.00 в отделе «Окно в Азию» состоится заседание Ученого совета ИОО РГО, 
посвященное 175-летию Русского географического общества.
Музей приглашает посетителей в отдел «Окно в Азию» по адресу: ул. 3-го Июля, 
21а (130 квартал). Режим работы отдела: с 10 до 19 часов ежедневно, кроме 
понедельника. (6+)

Принять участие может любой желающий. 
Предварительно необходимо зарегистрироваться на сайте.
Дополнительная информация по телефону +7(950)137-17-77 (Иван Назыров).

 9  ул. 8 Марта, 11;
 9  ул. Богдана 

Хмельницкого, 30а;
 9  ул. Бабушкина, 10;
 9  ул. Бабушкина, 11а;
 9  ул. Бабушкина, 11б;
 9  ул. Володарского, 6/1;
 9  ул. Декабрьских 

Событий, 1; 
 9  ул. Дзержинского, 62а;
 9  ул. Дзержинского, 62б;
 9  ул. Каландаришвили, 4;

 9  ул. Карла Либкнехта, 
110;

 9  ул. Октябрьской 
Революции, 8;

 9  переулок  
Пионерский, 13;

 9  ул. Польских 
Повстанцев, 18;

 9  ул. Свердлова, 11а;
 9 Богдана  

Хмельницкого, 30 Б;
 9 Каландаришвили, 4;

 9 Каландаришвили, 6;
 9 Кожова, 33;
 9 Свердлова, 11;
 9 Свердлова, 7;
 9 Переулок Осенний, 2; 
 9 Грязнова, 23А; 
 9 Грязнова, 30; 
 9 Грязнова, 21А;
 9 Грязнова, 19;
 9 Грязнова, 24;
 9 Грязнова, 28.


